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Entre las obras de beneficio social que fueron canceladas 
producto de aquel pleito figura la carretera Guadalajara-Colot-
lán, en la cual el gobernador Vallarta tenía especial interés por-
que pasaría por El Teúl, tierra de sus ancestros.

Ignacio L. Vallarta había logrado que el Congreso de la 
Unión aprobara un presupuesto de 40 mil pesos para iniciar di-
cha obra, pero por el conflicto con el Presidente nunca llegaron 
esos recursos. La consecuencia es que tan necesaria vía tuvo que 
esperar 100 años para ser terminada en tiempos del gobernador 
Enrique Álvarez del Castillo, que por cierto, fue gran amigo del 
entonces Presidente Miguel de la Madrid Hurtado.

El gobernador José Guadalupe Zuno fue otro caso de rebel-
día, quien se distinguió por su gran amistad con el caudillo sono-

rense y Presidente de México, Álvaro 
Obregón, pero después de su asesinato 
le sucedió en la silla presidencial Plu-
tarco Elías Calles, quien tomó la deci-
sión de quitar a Zuno de enfrente. 

Zuno se enteró que Calles preten-
día tomar el control del Congreso del 
Estado para desaparecer los poderes 
locales, pero adelantándose a tal pro-
yecto,  solicitó licencia y valiéndose 
del control político que tenía en el 
propio Congreso, nombró sustituto al 
que deseaba “para salvar –así lo ex-
presó- el honor del Estado”. A Calles 
no le agradó tal jugada y Jalisco pagó 
los platos rotos, recordemos que el Es-
tado fue el más afectado por la Guerra 
Cristera que dejó miles de muertes.

DEFENDER A JALISCO
Hemos visto que el gobernador 

Alfaro subraya una y otra vez que las 
cosas las dice de frente, que es muy 
claro, aunque luego aclara que con “el 
presidente no tengo pleito, al contra-
rio, él cuenta con todo mi apoyo (…) 
No estoy polemizando, soy muy serio, 
me canso ganso”.

Y consciente de la fuerza de las palabras, Alfaro también 
ha expresado: “Corremos el riesgo de que por nuestra claridad 
se pretenda castigar a Jalisco en la aprobación del presupuesto 
como un acto de intolerancia a nuestra convicción. Pero para 
Jalisco no hay peor riesgo que guardar silencio ante el intento 
de borrar por decreto reglas básicas que sustentan la cohesión 
social. Por eso desde esta tierra de mujeres y hombres libres le 
hacemos un llamado a que respete su palabra”.

Pácatelas. Y eso que  no trae pleito.           
Enrique Alfaro si algo tiene es que no es ingenuo, debe saber 

el alcance e impacto que pueden tener las palabras. Está bien 
que sea un político diferente a los que le antecedieron, pero debe 
entender lo que es la diplomacia y prudencia política, es un polí-
tico muy valiente que no le tiene miedo a nadie, pero debe actuar 
con inteligencia, porque sus actos tienen consecuencias más que 
para él, para Jalisco.

La situación de choque no deja de ser preocupante, urge que 
alguien pueda intervenir antes que la sangre llegue al río. Las ca-
bezas frías e inteligentes que están cerca de Alfaro deben asumir 
su responsabilidad haciéndole ver lo peligroso de esas bravatas 
que hasta el momento nada positivo han logrado.

Correo electrónico: gabriel.ibarrabourjac@gmail.com        

El inicio del gobierno que aspira a la #RefundaciónDe-
Jalisco se ha caracterizado por ser de alta tensión, con 
la confrontación entre los titulares de los Gobiernos 
de Jalisco y de México, lo que no habíamos visto en 

muchos años.
Tal pareciera que las campañas electorales que se registra-

ron en Jalisco aún no han concluido, toda vez que el lenguaje 
que se utiliza es de evidente beligerancia, lo que provoca la 
polarización en las redes sociales, con una competencia de des-
calificación entre unos y otros, con peligrosas  amenazas para 
el futuro de Jalisco.

La comunicación entre el Gobernador Enrique Alfaro y el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador ya ni es de teléfono 
descompuesto, simplemente parecie-
ra que no hay teléfono. Las buenas 
formas de la comunicación política 
han desaparecido.

Los dos primeros meses de go-
bierno de Enrique Alfaro es de alta 
tensión. Se ha caracterizado por el 
conflicto, con declaraciones tronan-
tes y de choque, no sólo con el go-
bierno federal (se dio un round con el 
secretario de Hacienda Carlos Urzúa 
y recientemente volvió a tener en-
contronazo con el Presidente López 
Obrador), a propósito del desabasto 
de combustible que golpeó a Jalisco 
por la decisión de Pemex de cerrar el 
poliducto Salamanca-Guadalajara.  

LAS LECCIONES DE LA HISTORIA
El gran periodista Javier Medi-

na escribió en la pasada edición de 
Conciencia Pública un gran análisis 
titulado “La fiesta en paz”, haciendo 
referencia a los antecedentes históri-
cos sobre las  fricciones que se han 
suscitado entre los titulares de los 
Gobiernos Federal y Estatal y ante 
lo que hemos visto del choque entre 
Alfaro y López Obrador, no se augura nada bueno para Jalisco, 
advierte.  

Resalta nuestro Premio Nacional de Periodismo que la in-
mensa mayoría de los gobernantes jaliscienses desarrollaron 
sus respectivas administraciones positivos entendimientos con 
jefes de la Nación de diferentes bandos (federalistas, centralis-
tas, liberales, revolucionarios y conservadores). 

No cabe duda que la historia es la gran maestra de la vida. 
Nos suele dar lecciones gratis que la soberbia y arrogancia ig-
noran, cuando se cree ser dueño de la verdad absoluta con un 
ego gigantesco, el peor pecado que aqueja al ser humano.

Javier Medina, nos presenta dos casos ilustrativos de esos 
choques que se han presentado entre gobernadores de Jalisco 
y el Presidente de la República, son pocos, pero los resultados 
para Jalisco han sido muy costosos. 

LOS GOBERNANTES REBELDES
En el Siglo 19 entre los gobernantes rebeldes destaca el 

jurista Ignacio L. Vallarta por sus aspiraciones presidenciales 
que no eran bien vistas y chocó con el Presidente Sebastián 
Lerdo de Tejada, quien se enemistó con el jalisciense y no tar-
dó en sufrir las consecuencias.

PELIGROSO PARA JALISCO 
CONFRONTACIÓN ALFARO-AMLO

ENRIQUE ALFARO SI ALGO 
TIENE ES QUE NO ES INGE-

NUO, DEBE SABER EL ALCAN-
CE E IMPACTO QUE PUEDEN 
TENER LAS PALABRAS. ESTÁ 
BIEN QUE SEA UN POLÍTICO 
DIFERENTE A LOS QUE LE 

ANTECEDIERON, PERO DEBE 
ENTENDER LO QUE ES LA DI-
PLOMACIA Y PRUDENCIA PO-
LÍTICA, ES UN POLÍTICO MUY 
VALIENTE QUE NO LE TIENE 
MIEDO A NADIE, PERO DEBE 
ACTUAR CON INTELIGENCIA, 
PORQUE SUS ACTOS TIENEN 
CONSECUENCIAS MÁS QUE 
PARA ÉL, PARA JALISCO.

Por Sócrates A. Campos Lemus

(Cortesía del Diario Imagen de Oaxaca). 

Oaxaca es un nudo mixteco, es el centro de varias 
etnias que le dan ese sabor y saber de magia y de 
color, de gustos en las tlayudas, en los mezca-
les de minas o de pechuga o de magueyes raros 

como el de coyote o el de tantos niveles y sombras que va 
generando ese estado entre etílico y mágico, producto de 
la mezcalina, a lo mejor, por ello, en sus 570 municipios 
de sus ocho regiones se van tejiendo las historias y las mu-
jeres son parte de ese tejer en la cintura, como si fueran 
pariendo en cada movimiento y metiendo los colores y las 
figuras mágicas que tanto asombran a los fuereños y los 
conquistan y ya no salen, dicen que por comer chapulines 
o porque les llamaron en las ollitas de barro negro por su 
nombre y los anclaron en ese pasado que nos brindan las 
raíces de lo nuestro y nos permiten hurgar el presente y 
el futuro, como son las razas, bajitas, pegadas a la tierra y 
al barro y al polvo y en la Mixteca, cuando uno vaga por 
Tlaxiaco, uno podrá ver aquella bonanza de los cafetaleros 
cuando desde Pochutla y Puerto Ángel sacaban el oro café, 
el café de grano que en aromas y sabores y alturas y colores 
nos van dando el despertar de cada mañana, o la magia de 
los hongos de allá, de la madre María Sabina que con sus 
cantos y sus sonrisas y velaciones conquistó al mundo de 
las finanzas o de la música o de los intelectuales que no 
dejaban de asombrarse ante las figuras y los aires que salían 
de su interior, como cuando descubrieron de esos hongos, 
el LSD, magia pura y camino al infierno, así es la vida… 
naces y vas muriendo como conquistando el alma, como 
conquistando el recuerdo y lo dejas en un jarrito de barro, 
que por ahí rueda tratando de regresar a la tierra.

Yalitza Aparicio es como formada de esa tierra y de 
ese barro, dura de facciones y amorosa en su seno, seria, 
porque no hay mucho por qué reír en Tlaxiaco, en la zona 
del viejo aeropuerto que era una pista clandestina que deja 
marcado el tráfico de drogas y el de contrabando, alejada 
del centro, sin agua, llena de polvo y sequedad, ahí, en una 
casucha de láminas, al lado de sus padres y hermanos, ella 
sale con el sueño juarista a buscar su preparación y quién 
nos cuenta las hambres y las penurias cuando estudiaba en 
la Escuela Normal, cuántas cosas se le antojarían, cuántas 
lágrimas dejaron regadas en las calles de la Vieja Anteque-
ra, así siguió y salió, no sabemos cómo, pero buscó empleo 
de maestra y le fue negado por las circunstancias y al final 
sin otro modo de vida siguió haciendo piñatas para llevar 
algo de comer a su casa materna y seguro que entre el en-
grudo y las ollas y el papel de china y el periódico vagaban 
sus sueños, en muchos se veía al lado de sus niños ense-
ñando lo que le gusta, las primeras letras y la historia del 
de Guelatao, que cada oaxaqueño la trae en el alma como 
el cantar mixteco o el de Dios nunca muere y así, tararean-
do el qué lejos estoy del suelo donde he nacido, inmensa 
nostalgia invade mi pensamiento, secaba las lágrimas que 
no vimos en las películas ni en los gestos ni el asombro de 
tener una vida paralela con una mujer casi igual a ella que 
fuera la nana de Cuarón, el cineasta que regresó de pronto 
a sus calles de la Roma y a sus recuerdos y a sus desespe-
ranzas y a sus sueños y ahí, Yalitza, le volvió la vida y sus 
recuerdos y eso es magia pura como si de pronto María Sa-
bina llegara por la vida y nos diera nuevos bríos y sueños.

Y, de pronto, un éxito que nadie espera, a lo mejor lo 
pensaban y lo soñaban, pero solamente hasta ver el impacto 
en la gente y en la identificación entre esa mujer con millo-

YALITZA APARICIO, 
GUERRERA OAXAQUEÑA
 NOMINADA AL OSCAR

LAS MUJERES DE MI TIERRA

nes de mujeres que han sido la salvación de familias enteras 
se ve la fuerza y la fortaleza de la raza y del color cobrizo 
y a muchos les espanta, han creído que solamente los blan-
quitos y güeritos tienen futuro y, cuando ven al igual que 
cuando vieron a Juárez llegar como un indio valiente y tras-
formador, se espantaron, ahora, con ella, con Yalitza, tam-
bién algunos mochos y espíritus atrasados sacan sus horro-
res y desprecios y su discriminación, y eso, sin duda, duele, 
nos duele a muchos y ella con esa cara fuerte, maciza, con 
ojos grandes, solamente ve a lo lejos y no se queda en los 
reclamos cercanos, porque no le pertenecen, ella, es de otra 
madera y de otra tierra, de esa tierra que da nostalgia, que se 
recuerda y se llora al cantarla con un mezcal o una simple 
tlayuda al lado del fogón y del recuerdo, así, en la sequedad 
del monte, en la sangría de la Mixteca también se agrietan 
los pies y se rompe el alma, pero se deja el espíritu que vaga 
con los aires de esa tierra: A Tlaxiaco, como que le llegó 
la maldición de un tiempo y de ser la “pequeña Francia”, 
ahora, solamente es un simple referente y es una mujer o 
son mujeres como Yalitza y Lila, la cantante de los ayeres 

y los recuerdos los que marcan, ahora, la tierra Mixteca, 
como que son las guerreras que llegan a rescatar lo nuestro 
y nos hacen estremecer y llorar y reír y sacar la lágrima para 
mojar la tierra seca. 

Qué difícil será para una mujer como ella entrar en otras 
misiones y sabores y colores y vestimentas, dejando sus 
garras a un lado y portando las nuevas prendas que mues-
tran que, también, en Tlaxiaco hace aire y hay mujeres para 
rato…Por María Sabina se supo de Oaxaca, conquistando 
a muchos extranjeros que llegaron simplemente a comer 
hongos, las manitas, y conocer a María Sabina, por Lila se 
conoce la música de estas tierras y, por Yalitza, se conoce 
a su gente y su color y su fuerza, por ello, cuando pienso 
en esto, creo que Juárez y don Porfirio están sonriendo al 
lado de los Flores Magón y de Vasconcelos y Tamayo…a 
lo mejor sin mezcales, simplemente sonriendo, que también 
es una droga para el alma en estas tierras secas y agrietada.

socrates_campos8@yahoo.com.mx

QUÉ DIFÍCIL SERÁ PARA UNA MUJER COMO ELLA 
ENTRAR EN OTRAS MISIONES Y SABORES Y 
COLORES Y VESTIMENTAS, DEJANDO SUS GARRAS 
A UN LADO Y PORTANDO LAS NUEVAS PRENDAS 
QUE MUESTRAN QUE, TAMBIÉN, EN TLAXIACO 
HACE AIRE Y HAY MUJERES PARA RATO



CONCIENCIA PÚBLICA [Semana del 5 al 11 de Febrero de 2019] Guadalajara | SEMANARIO
5

[Semana del 5 al 11 de Febrero de 2019] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
4

>En Voz Alta< >Fotonota<

>Cierto o falso<
MC decidió extinguir el Instituto de las 
Mujeres ante un Congreso blindado y sin 
acceso a ciudadanos (…) ¿Qué pasó con MC, 
un proyecto nacido para regenerar la vida 
democrática en Jalisco y que hoy reproduce 
eso que tanto criticó?”

No creo que las mujeres representen a un 
grupo vulnerable, las mujeres están en 
condiciones de desigualdad y eso hay que 
entenderlo desde una visión transversal, no 
asistencialista”.

Se hace camino al andar y es lo que muestra Wikipolíti-
ca al decidir dar el paso y convertirse en partido político 
que llevará el nombre de “Futuro”, hagámoslo posible. 
Con sus defectos y virtudes los partidos políticos es la 
forma menos mala que tenemos para organizar y elegir 
a nuestros gobernantes. Pedro Kumamoto obtuvo 761 
812 votos como candidato independiente a senador, 
superando a Morena con 707 mil votos y a Movimiento 
Ciudadano con 655, pero fueron las alianzas entre par-
tidos los que marcaron la diferencia y que le impidió ser 
senador de la república.

>PEDRO KUMAMOTO/ 
Wikipolítica ha tomado 
la decisión en asamblea 
de convertirse en 
partido político.

A construir “Futuro”

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR DE JALISCO

ENRIQUE TOUSSAINT/
POLITÓLOGO Y PERIODISTA

La noticia que a tirios y troyanos sorprendió fue la re-
pentina bajada de Merilyn Gómez Pozos del camión 
naranja, quien así sigue el camino de otros personajes 
fundadores del Movimiento Alfarista, como son Alber-
to Uribe, Esteban Garaiz que se decepcionaron del li-
derazgo autoritario cupular. Ya con Enrique Alfaro al 
frente del Gobierno de Jalisco dicen los que saben que 
después de Alfaro el gran poder se llama Hugo Luna 
y que tiene toda la autoridad para invadir cualquier 
cancha, fue con quien chocó la impulsora de las ca-
landrias sin caballos y defensoras de los animales.

>MERILYN GÓMEZ 
POZOS/
Dejó el Gobierno 
Alfarista para irse 
con Morena.   

¿Por qué se fue?

A propósito de la desaparición del Instituto de las Mu-
jeres, Candelaria Ochoa, la activista y ex legisladora 
de Movimiento Ciudadano –que dejó para afiliarse a 
Morena- ha precisado que ella al lado de otros acti-
vistas y organizaciones civiles propusieron que tan-
to  a nivel local como nacional se elevara a rango de 
Secretaría los institutos de las mujeres, y no quedara 
en Subsecretaría como lo determinó el gobernador 
Enrique Alfaro. El problema que encontraron, aseve-
ra, es que el gobernador “nunca quiso escuchar sus 
argumentos”.

>CANDELARIA OCHOA/ 
Propusieron que los 
Instituto de la Mujer 
se convirtieran en 
Secretaría.   

Secretaría Completa

Por | Óscar 
Ábrego

En una nota firmada por Liliana Navarro, pu-
blicada en el diario Mural el 30 de enero, 
consta que la secretaria ejecutiva del Siste-
ma Estatal Anticorrupción (SEA), Aimeé Fi-

gueroa Neri, no sólo admitió que devengará un sueldo 
neto de 109 mil 148 pesos mensuales, sino que defen-
dió este cobro de dinero público con el argumento de 
que se basa en el tabulador salarial del año pasado.

Pero fue más allá, en la precitada información, 
sostuvo que si se hubiera basado en lo que marca el 
tabulador de este año, pudo haber cobrado más de 121 
mil pesos netos al mes, sin embargo no lo hizo para 
ajustarse a las medidas de austeridad: es decir, nos 
hizo el favor de sacrificarse y sólo cobrar lo mismo 
que el presidente de la república.

De cualquier manera, esta funcionaria contará con 
diversas prestaciones, entre las que sobresalen todas 
las relativas a la ley en materia laboral, seguridad so-
cial, despensa y transporte.

Este caso es comparable con el insultante y ven-
tajoso incremento salarial, de más del 70 por ciento 
con respecto a su antecesor, que la junta de gobierno 
del Instituto de Información Estadística y Geográfica 
(IIEG) otorgó a su nuevo director, Augusto Valencia 
López, quien –hasta el momento en que redacto esta 
columna- no ha dado marcha atrás a un salario bruto 
anual de 1 millón 810 mil pesos, cantidad que integra 
prestaciones como despensa, prima vacacional, fondo 
de pensiones y otras más como ayuda para el trans-
porte.

Ahora bien, en lo concerniente a Figueroa Neri, 
bien vale la pena saber –y que se haga del conoci-
miento público- cuáles fueron los criterios para defi-
nir sus emolumentos; en lo personal no me asusta ni 
ofende que un empleado de gobierno gane bien, más 
cuando se habla de actividades que implican riesgos y 
altas responsabilidades, cosa que no advierto cuando 
nos referimos a un ente del que por ahora sólo se es-
pera que cumpla con sus tareas sustantivas.

Del Sistema Estatal Anticorrupción no hay nada; 
lo único que conocemos es que le fue aprobado un 
presupuesto para este año de más de 50 millones de 
pesos, de los cuales, 70 por ciento se destinará al pago 
de nómina: demasiado dinero para una entidad cuya 
presencia ha sido meramente testimonial y simbólica. 
Por cantidades bastante menores, políticos, reporteros 
y miembros de la llamada sociedad civil han puesto el 
grito en el cielo.

Resulta curioso pues, el silencio que hoy guardan 
los opinantes consuetudinarios ante la asignación de 
un presupuesto muy superior al del Instituto Jalis-
ciense de las Mujeres o el IJAS, organismos que ya 
pasaron por la guadaña gubernamental, debido a la 
falta de pertinencia y una supuesta ineficacia.

Así las cosas, ambos ejemplos, son de mucha va-
lía cuando tratamos de explicarnos y comprender la 
metamorfosis que experimentan ciertos personajes 
cuando arriban a posiciones que les facilitan saciar 
apetitos financieros que en el ámbito privado jamás 
lograrían.

A lo anterior, quiero agregar un par de preguntas: 
¿aquellas organizaciones de la sociedad civil, empre-
sariales y “líderes de opinión” que participaron en la 
creación del SEA, avalan que la titular de la secre-
taría ejecutiva tenga un sueldo mensual neto mayor 
al del gobernador? ¿Quién, del poder ejecutivo o le-
gislativo, solicitará de manera pública y formal, que 
estos dos funcionarios se apeguen a los criterios de 
austeridad que exigen los nuevos tiempos y dejen de 
justificar estos excesos con base en lo que les permite 
la ley?

No existe coherencia entre la función de combatir 
la corrupción y esgrimir excusas legaloides para eva-
dir el cumplimiento de la Constitución.

Congruencia, decencia y resultados son los míni-
mos que se esperan del SEA y el IIEG, porque hasta 
el momento sólo hay descaro y ambición desmedida.

IIEG Y SEA: AMBICIÓN 
DESMEDIDA

>DE FRENTE AL PODER<

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación, CNTE, ha mandado un mensaje hasta 
el momento indescifrable para la sociedad, a quie-
nes no les sorprende su forma de lucha, pero que 

ha demostrado una de las caras más duras, misma que les 
ha dado resultado durante décadas, la estrategia de movili-
zación negociación, chantaje y movilización, quedó de ma-
nifiesto durante las semanas pasadas, pues tan sólo después 
de haber entregado casi mil millones de pesos se retiraron 
de la mayoría de puntos de concentración, sin embargo ape-
nas inició el fin de semana volvieron a bloquear las vías del 
ferrocarril. 

Las afectaciones por esta acción de los maestros ha de-
jado perdidas por mas de mil millones diarios, la afectación 
se estima ya en casi 20 mil millones de pesos para el sector 
privado, de acuerdo a Concamin, sin embargo, pese a que 
se anunciara la entrega de mil millones para dar salida de 
negociación al pago de los docentes, la CNTE anunciaba 
el viernes la decisión de liberar las vías, sin embargo no 
levantaron el total de bloqueos y para la mañana del sábado 
los bloqueos regresaron formalmente.

Entre todo esto la pregunta central es ¿Habrá termina-
do la Alianza AMLO-CNTE?, será que sólo fue temporal 
o electoral, recordemos que los dirigentes de la CNTE han 
acompañado al Presidente Andrés Manuel es su búsqueda 
por la presidencia, participando activamente en la política. 
AMLO enfrenta otra contradicción, cómo pedirle a sus 
aliados, los que le acompañaron a realizar el plantón de Re-
forma en 2006, que no es con prácticas radicales que violan 
derechos de terceros y que afectan la economía nacional 
como se debe llegar a la negociación, porque ahora es el 
presidente, quien debe de garantizar tanto el pago de los 
docentes como las garantías del libre tránsito para el funcio-
namiento de la economía nacional y que no se afecten a ter-
ceros, ¿será un acuerdo o le tiembla la mano al presidente?.  

En medio de este conflicto, el Secretario de Educación 
Esteban Moctezuma Barragán ha dicho que los maestros 
enseñarán inglés sin saber hablar ese idioma, la controver-
sia radica en el desconocimiento del dominio de la lengua 
extranjera con sus formalidades, además del método para 
la enseñanza del inglés, pero que dice lo harán a través de 
una plataforma, ante este cuestionamiento entonces valdría 
la pena preguntar si ¿cualquier persona entonces podrá dar 
clases y no sólo de ingles?, aunque no cumpla ni con el per-
fil. Esta declaración me hace recordar a otra del Secretario 
de Educación cuando mencionó para un medio internacio-
nal, que los alumnos podrán copiar en el examen, lo que nos 
debe poner en alerta sobre lo que le espera a la educación 

en el país. 
El presidente tiene a su favor la popularidad y respaldo 

que le permitiría actuar con firmeza y determinación, más 
allá de parecer entrampado en su discurso sobre la no re-
presión al pueblo, no debe olvidar que quienes trabajan en 
el sector privado también son pueblo, pero además si no 
pone solución de inmediato, el ejemplo lo estará dando a los 
otros sectores, que por cierto varios están optando por recu-
rrir al paro laboral en exigencia a incrementos salariales que 
van desde el 20 y hasta el 100 % a partir del decreto en la 
frontera norte, otro frente que no esperaba la ingenuidad del 
equipo del Gobierno Federal. A propósito de las promesas 
de campaña, a este sector, al magisterial, le prometió un in-
cremento, que no nos extrañe que la CNTE u otras corrien-
tes o grupos magisteriales soliciten un incremento salarial 
importante, el camino por si se negaran ya se lo saben.

@FlavioMendoza_

¿DIVORCIO 
CNTE-AMLO?

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Fuego Cruzado<
Ellos viven en otro planeta (los medios), 
piensan que la gente no se da cuenta de lo 
que uno hace, piensan que con mentiras, con 
engaños, la gente va a creer que yo traicioné 
mis principios y mis convicciones, no, no 
solamente no vamos a perder respaldo social, 
vamos a ganarnos el reconocimiento, incluso 
de los que no creyeron en nosotros en el 
proceso electoral”.

Quienes hacemos política debemos entender 
que la prensa hará preguntas, algunas nos 
gustarán  o no, pero es nuestra responsabilidad 
responderlas con sinceridad y respeto. 
Lamentable la actitud, solidaridad con el 
medios y las/los periodistas”.

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR DE JALISCO

PEDRO KUMAMOTO/
ACTIVISTA Y PROMOTOR

DEL PARTIDO FUTURO

FUTURO, LA FUERZA POLITICA QUE BUSCARÁ  
CONSTRUIR UN MEJOR GOBIERNO EN JALISCO  
 
“Porque hay una gran cantidad de personas huérfanas de una opción política digna”, con estas 
palabras ha presentado Pedro Kumamoto la plataforma “Futuro”. Acompañado por personas 
que abanderaron e impulsaron las candidaturas independientes que contendieron bajo el logo 
del arbolito en las pasadas elecciones, presentó su aviso de intención para conseguir el registro 
de un nuevo partido político local, con lo que inicia un año de trabajo junto a su equipo para 
convocar a las 15,389 personas de Jalisco que lo conformen.

¿HABRÁ TERMINADO LA ALIANZA 
AMLO-CNTE?, SERÁ QUE SÓLO 
FUE TEMPORAL O ELECTORAL, 

RECORDEMOS QUE LOS DIRIGENTES 
DE LA CNTE HAN ACOMPAÑADO AL 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL EN 

SU BÚSQUEDA POR LA PRESIDENCIA, 
PARTICIPANDO ACTIVAMENTE EN LA 

POLÍTICA.

LAS AFECTACIONES POR ESTA 
ACCIÓN DE LOS MAESTROS HA 

DEJADO PERDIDAS POR MAS DE MIL 
MILLONES DIARIOS, LA AFECTACIÓN 

SE ESTIMA YA EN CASI 20 MIL 
MILLONES DE PESOS PARA EL 

SECTOR PRIVADO, DE ACUERDO A 
CONCAMIN.

METÁSTASIS
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“SOY MUY SERIO”
“El problema de #DesabastoDeGasolina en Jalisco no es un asunto publicitario, es 
una crisis que requiere toda la seriedad por parte del Gobierno Federal y que no digan 
“zafo” a su responsabilidad. No estoy polemizando, soy muy serio. Me canso ganso”.

MENSAJE EN REDES

¡YA BASTA!
“El Gobierno de Jalisco ha demostrado una vez más toda 
la disposición para ayudar, pero este problema lo generó 
el presidente y su gobierno debe resolverlo. Ni el Estado 
ni los municipios vamos a seguir dando la cara por ellos. 
Exigimos que se deje de tratar así a Jalisco. ¡Ya basta! (…)

MENSAJE EN REDES

“NO TENGO PLEITO CON 
EL PRESIDENTE”
“Con el Presidente no tengo pleito, al contrario, él cuenta 
con todo mi respaldo para que le vaya bien a Jalisco y a 
todo México, pero no por eso no me voy a quedar callado 
y de brazos cruzados cuando se le falta el respeto a los 
jaliscienses. Al final serán los resultados los que aquí se 
tomaron las decisiones correctas”.

MENSAJE EN REDES

“RESPETE SU PALABRA”
“Corremos el riesgo de que por nuestra claridad se pretenda castigar a Jalisco en la 
aprobación del presupuesto como un acto de intolerancia a nuestra convicción. Pero 
para Jalisco no hay peor riesgo que guardar silencio ante el intento de borrar por de-
creto reglas básicas que sustentan la cohesión nacional. Por eso desde esta tierra de 
mujeres y hombres libres le hacemos  un llamado a que respete su palabra”.

22 DE NOVIEMBRE/
ROTONDA DE LOS JALISCIENSES ILUSTRES

>LOS DOS PRIMEROS MESES >TOPA ALFARO CON LAS FEMINISTAS DE JALISCO

DIAS INTENSOS Y AGITADOS DEL 
GOBIERNO DE ENRIQUE ALFARO

UNA CIUDAD REFUNDADA SIN MUJERES

Pero eso no significa agachar la cabeza ni dejar de levantar la 
voz cuando se le está fallando al respeto al pueblo de Jalisco”.  

CONFLICTOS Y FALTA DE ENTENDIMIENTO 
Ya como como gobernador y contra lo que se pensó, Al-

faro no bajaría la guardia y a dos semanas  de haber tomado 
posesión como titular del Poder Ejecutivo tuvo el primer des-
encuentro con el gobierno federal por el presupuesto federal 
para Jalisco.

El primer encontronazo de Alfaro fue con el secretario 
de Hacienda, Carlos Urzúa, previo a la autorización del pre-
supuesto federal que se destinaría a Jalisco. El encuentro con 
Urzúa “fue una discusión, un agarrón” para defender a Jalisco, 
declaró Enrique Alfaro a los medios de comunicación, toda 
vez que la propuesta de Hacienda al Congreso de la Unión no 
contemplaba las partidas acordadas con el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador para los proyectos estratégicos de Ja-
lisco.

El gobernador de Jalisco criticó la política social del go-
bierno federal al subrayar que “la agenda pública de un go-
bierno no puede basarse estrictamente en entregar dinero a los 
sectores más desprotegidos, pues la infraestructura es indis-
pensable para mejorar las condiciones de vida y la economía 
de los ciudadanos”.   

EL DESABASTO DE GASOLINA
Alfaro también criticaría el desabasto de gasolina a Jalisco 

y la falta de información clara de parte de Pemex y el gobierno 
federal sobre la magnitud del problema y cuántos días duraría 
la falta suficiente de combustible, considerando los graves da-
ños que estaba ocasionando esta situación a la economía de la 
entidad. 

 “El Gobierno de Jalisco –escribió Alfaro en su página 
del pajarito- ha demostrado una vez más toda la disposición 
para ayudar, pero este problema lo generó el presidente y su 
gobierno debe resolverlo. Ni el Estado ni los municipios va-
mos a seguir dando la cara por ellos. Exigimos que se deje de 
tratar así a Jalisco. ¡Ya basta! (…) Exigimos que nos digan 
cuándo y cómo van a resolver el desabasto que hoy afecta la 
vida económica del estado, la cotidianidad y el bolsillo de los 
jaliscienses”.  

“Lo que les voy decir no es en ánimo de confrontación ni 
de pleito con el Gobierno Federal. Tengo el hábito de hablar de 
frente y con argumentos; defender los intereses de Jalisco es 
parte de mi trabajo y no busco polemizar como lo declaró esta 
mañana el presidente López Obrador”, expresó el gobernador 
Alfaro a propósito de lo expresado por el Presidente de que 
Alfaro criticaba la estrategia de combate al huachicol.   

“El problema de #DesabastoDeGasolina en Jalisco no es 
un asunto publicitario, es una crisis que requiere toda la serie-
dad por parte del Gobierno Federal y que no digan “zafo” a 
su responsabilidad. No estoy polemizando, soy muy serio. Me 
canso ganso”.

 
LAS OBRAS ESTRATÉGICAS
Su choque con el Presidente Andrés Manuel López Obra-

dor, primero porque en el presupuesto federal para Jalisco en 
el ejercicio fiscal del 2019, no están programados recursos 
para cuatro obras que considera estratégicas: Línea 4 del Tren 
Ligero Tlajomulco-Guadalajara; Libramiento Sur de Puerto 
Vallarta; presupuesto para la Presa derivadora de El Purgato-
rio y el saneamiento del Río Santiago. Las tres primeras obras 
requieren de una inversión de 26 mil 100 millones de pesos, 
correspondiendo el 80% a recursos federales.

Para hacer realidad la Línea 4 se requieren 12 mil 500 mi-

llones de pesos. Terminar la construcción de la Presa el Purga-
torio y concluir El Zapotillo se necesitan 10 mil millones de 
pesos; construir el libramiento sur de Puerto Vallarta requiere 
que la federación apoye con 3 mil 600 millones de pesos.

DEUDA PARA INFRAESTRUCTURA 
Ante la falta de presupuesto para las que Alfaro ha seña-

lado como obras prioritarias de su gobierno, la alternativa es 
contraer deuda pública y el techo financiero es hasta 7 mil mi-
llones de pesos, sin embargo, el gobernador ha señalado que 
esa opción no le gustaría agotarla.

El secretario de Infraestructura y Obra Pública del Estado, 
David Zamora declaró que en el caso de la Línea 4 del Tren Li-
gero, el propio gobierno estatal financiará el costo del proyecto 
ejecutivo para poder registrarlo ante la Secretaría de Hacienda 
y el próximo año se pueda considerar en el presupuesto federal.

LA VISITA DEL PRESIDENTE
El Presidente Andrés Manuel López Obrador tenía pro-

gramado visitar Encarnación de Díaz y Guadalajara durante la 
tercera semana de enero, pero las explosiones en un oleoducto 
que dejó decenas de personas muertas y heridas, provocó se 
cancelara el evento.

Esa era la gran oportunidad que tenía Enrique Alfaro para 
fumar la pipa de la paz con el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador y dejar en claro el alcance y tiempos de cumplimiento 
de los compromisos del gobierno federal con Jalisco.   

El encuentro Presidente y Gobernador está pendiente, pero 
por lo pronto, la comunicación no carece de la eficiencia que 
proclama la #RefundaciónDeJalisco.   

TENSA RELACIÓN CON LÓPEZ OBRADOR

Por Raúl Cantú

Un arranque complicado, marcado por la tensión por 
el choque con el gobierno federal han resultados los 
dos primeros meses del gobierno que encabeza en 
Jalisco Enrique Alfaro Ramírez.

Las declaraciones entre el Presidente de la República y el 
Gobernador de Jalisco han sido de ida y vuelta mostrando que 
al menos hasta hoy no existe entendimiento.  

Enrique Alfaro al igual que su homólogo de Chihuahua, 
Javier Corral Jurado, a diferencia de otros gobernadores que 
han buscado construir una buena relación con el Presidente de 
México en turno, no se ha andado por las ramas y ha criticado 
“el trato injusto” que considera recibe Jalisco de la administra-
ción que encabeza Andrés Manuel López Obrador.

“La refundación de Jalisco” que ha ofrecido Enrique Al-
faro de construir una nueva relación entre los gobiernos, los 
poderes y la sociedad, ha llevado a la confrontación, con de-
claraciones tronantes y sin diálogo. El discurso de descalifica-
ción es el que se ha hecho notar.    

“Un estilo de gobernar con honradez y eficacia, el buen 
gobierno fue principio fundacional y hoy es la guía básica de 
nuestra identidad”, subrayó el líder de Movimiento Ciudadano 
en su discurso de toma de posesión.

Alfaro resaltó su firmeza en el ejercicio de gobierno y no 
buscar los aplausos, haciendo un gobierno diferente sin some-
terse a la agenda mediática.  

LA PRIMERA PROCLAMA ALFARISTA
Desde antes de tomar posesión como gobernador Enrique 

Alfaro lanzó su primera proclama desde la Rotonda de Los 
Jaliscienses Ilustres, encabezando a un grupo de líderes de di-
versos sectores de la entidad y representantes de partidos po-
líticos, que decían compartir la preocupación ante la creación 

de figuras paralelas al gobernador, como es el caso del nom-
bramientos de los delegados en cada entidad. 

Alfaro con tono fuerte exigió el respeto al federa-
lismo y que no se invada la responsabilidad de los 

estados en materia de seguridad, con lo que ad-
vertía que a diferencia de otros gobernadores, 

este de Jalisco sería diferente. “No es un acto 
de rebeldía ni de insurrección”, precisó el 

entonces gobernador electo de Jalisco.
“Corremos el riesgo de que por 

nuestra claridad se pretenda castigar 
a Jalisco en la aprobación del pre-

supuesto como un acto de into-
lerancia a nuestra convicción. 
Pero para Jalisco no hay peor 
riesgo que guardar silencio ante 
el intento de borrar por decre-
to reglas básicas que sustentan 
la cohesión nacional. Por eso 
desde esta tierra de mujeres y 
hombres libres le hacemos  un 
llamado a que respete su pa-
labra”, dijo, dirigiéndose al 
Presidente.

Todavía más, Alfaro re-
calcaría: “Queremos ayu-
darlo a gobernar bien, a re-
cuperar la confianza de la 
gente en sus gobernantes, 
a romper con un sistema 
político podrido de raíz. 

La diferencias entre el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador y el Gobernador de 
Jalisco, Enrique Alfaro se agudizaron duran-
te la crisis provocada por la guerra contra 
los huachicoleros y que provocó desabasto 
en Jalisco del combustible.

Guadalupe Morfín. No fue escuchada por Alfaro. 

La  #Refundación de Jalisco no será sobre camino 
terso y para impulsar su proyecto Enrique Alfaro tendrá 
que romper con algunos de quienes en el pasado fueron 
sus aliados, como son los grupos feministas que no están 
de acuerdo con la desaparición del Instituto Jalisciense de 
la Mujer y su integración en la Secretaría de la Igualdad 
Sustantiva entre Mujeres y Hombres. 

El primer tope que encontró Alfaro en el camino fue con 
la desaparición del Instituto Jalisciense de la Mujer. La ex re-
gidora en Guadalajara y ex ombudsman de Jalisco, Guadalupe 
Morfín Otero, fue una de las voces críticas que se expresaron 
al cuestionar la forma como el tema fue manejado por el go-
bernador.     

“No tengo la neta, no tengo la verdad absoluta. Pero creo 
que gobernar con golpes de fuerza deja más lastimada a la so-
ciedad. Queremos caminos de ida y vuelta. En este momento 
que inicia el gobierno, (ojalá) que hubiera de respeto y de rec-
tificación”, precisó Guadalupe Morfín en entrevista con canal 
44TV.

“Yo le diría a @EnriqueAlfaroR que gobernar bien signi-
fica cogobernar, escuchar al otro. Reconocer las luchas de los 
que nos anteceden. Gobernar es escuchar, aprender. Más que 
un ejercicio de poder, el bien gobernar es un ejercicio de hu-
mildad”.

La ex regidora en Guadalajara no fue escuchada. “Solici-
té muchas veces audiencia con el gobernador en la campaña, 
pero entiendo que es difícil. Lo platiqué con Fela, para hacerle 
ver sobre los riesgos que implicaba”.

La decisión de Enrique Alfaro de desaparecer el Instituto 
Jalisciense de las Mujeres generó mucho ruido y las descalifi-
caciones mutuas entre organizaciones feministas y el titular del 
Poder Ejecutivo. Con la contundencia que lo distingue cuando 
se refiere a un asunto de su agenda y que enfrenta oposición, 
Alfaro en un evento público en San Gabriel, descalificó a los 
medios de comunicación al señalares que viven en otro plane-
ta, a propósito de la pregunta que le formularon si no temía un 
costo político alto por esta medida.

“Ellos viven en otro planeta, piensan que la gente no se 
da cuenta de lo que uno hace, piensan que con mentiras, con 
engaños, la gente va a creer que yo traicioné mis principios y 
mis convicciones, no, no solamente no vamos a perder apoyo 
social, vamos a ganarnos el reconocimiento incluso de los que 
no creyeron en nosotros en el proceso electoral”.

LAS PALABRAS DE ALFARO
En redes sociales, el gobernador Enrique Alfaro escribió el 

siguiente mensaje, a propósito de su estrategia para combatir la 
violencia contra las mujeres. 

“Me da mucho gusto compartirles que ya presentamos la 
estrategia estatal para el combate a la violencia contra las mu-
jeres:

Construimos un modelo de trabajo con doce veces más 
recursos, el doble de personal para aumentar la capacidad de 
respuesta, mejores prácticas y un nuevo diseño institucional 
que nos permita atender de manera transversal y coordinada 
el problema con un nuevo enfoque en dos frentes: prevención 
de la violencia feminicida, y procuración y acceso a la justicia 
para las mujeres víctimas de la violencia.

Un cambio de fondo muy importante es que toda muerte 
violenta de una mujer en el estado, se va a investigar, a manera 
de protocolo, bajo el principio de que puede ser un feminicidio 
y en el transcurso se podrá descartar, mas no a la inversa. Tra-
bajaremos también de manera intensa para que la experiencia 
de las mujeres víctimas de violencia que se acerquen a las ins-
tituciones no sea un calvario, sino que reciban verdaderamente 
el apoyo y todas las atenciones que necesiten.

En el combate a la violencia de género que tanto lastima a 
Jalisco, vamos muy en serio”.

Como saben, desde antes de arrancar esta administración, 
hicimos el compromiso de iniciar la #Refundación de Jalisco 
empezando por su gobierno.

Lo que encontramos al llegar es muy complejo pero lo voy 

a resumir así: parecía que todo estaba hecho para que nada fun-
cionara.

Ya presentamos los primeros cambios estructurales a partir 
de coordinaciones generales; y aunque falta mucho, seguimos 
dando pasos muy importantes. Hace unos días presenté tres 
iniciativas que se están estudiando en el Congreso de Jalisco:

La primera es para que el Instituto Jalisciense de Asisten-
cia Social, el #IJAS, deje de ser un OPD y se eleve al rango 
de subsecretaría; uno de los primeros cambios es que aquí se 
dejarán de administrar a los corralones y se dedicará exclusi-
vamente a ayudar a quienes más lo necesitan, como siempre 
tuvo que ser. Se acabaron los albergues infestados de ratas, los 
negocios, las simulaciones y los pretextos.

La segunda tiene que ver con el Instituto Jalisciense de 
las #Mujeres, un OPD que ha tenido grandes logros pero la 
realidad es que no ha sido suficiente. Queremos que sea una 
Secretaría, que tenga 12 veces más de presupuesto y una ver-
dadera injerencia en la defensa de las mujeres y sus derechos 
humanos. Fueron muchos los meses de trabajo y varias reunio-
nes con colectivos de mujeres y la sociedad civil para tomar 
esta decisión. Vamos a trabajar para demostrar con hechos que 
hicimos lo correcto.
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DAVID ZAMORA:
ES PRIORITARIO TERMINAR 
LA LÍNEA 3 DEL TREN LIGERO

El Secretario de Infraestructura y Obra Pública (SIOP), David Zamora indicó que para la Línea 4 del Tren Ligero 
están preparando el estudio ejecutivo para registrarlo en la Secretaría de Hacienda.    

Por Diego Morales

Para la actual ad-
ministración del 
Gobierno de Ja-
lisco es prioritario 

la conclusión de la Línea 3 
del Tren Ligero, “a como de 
lugar hay que terminarla”, 
precisa el Secretario de In-
fraestructura y Obra Pública 
del Estado (SIOP), David 
Zamora, y para la Línea 4, 
indica, están preparando el 
estudio ejecutivo para re-
gistrarlo en la Secretaría de 
Hacienda.    

 “Con tantos pendientes 
y ante la falta de recursos 
para llevar a cabos todos, 
se irán dando prioridades, 
sobre todo los relacionados 
a la infraestructura social y 
la culminación de la Línea 
3 del Tren Ligero”, apunta 
David Zamora entrevistado 
en el programa radiofónico 
Tela de juicio.

“Es cosa de ir dando 
prioridades, de tener una 
real planeación de las cosas, 
en su momento ser así de 
claros, ahorita alcanza para 
esto, hacer una proyección a 
los 6 años de cómo lo vas a 
atender, si no, no hay mane-
ra. Son 4 mil 700 millones 
que tiene la SIOP, hay otras 
bolsas en otras secretarías 
que se están complementan-
do para darle mayor cober-
tura a los programas priori-
tarios que tenemos”.

Dentro de los grandes 
retos en esta administra-
ción, está el mejorar la red 
de carreteras en el estado, 
donde se requiere aproxi-
madamente 16 mil millones 
de pesos para ello.

“La red carretera esta-
tal dentro de las diferentes 
clasificaciones hablamos 
de más de 4 mil 200 kiló-
metros, nosotros estimamos 
que un 70 por ciento de esto 
está en pésimas condiciones 
de circulación, requieres 
aproximadamente 16 mil 
millones de pesos para em-
pezarlo a poner en condicio-
nes. El Congreso autorizó 
960 millones de pesos para 

cuanto la Línea 3 vaya liberando los demás espacios esos 
recursos no los tengo asignados. Hasta que no se liberen los 
espacios y la SCT se haga responsable de esos tramos que 
dicen que no les toca, estamos en ese estira y afloja, dentro 
de los 4 mil millones que se tienen estimados para la con-
clusión está hacer toda la accesibilidad a las estaciones, nin-
guna está en condiciones, por mucho que calibres el tren, 
tienes que garantizar la accesibilidad peatonal a todas las 
estaciones que se tienen, ni una sola, se hizo un recorrido en 
Avenida Revolución y para cruzar te dice la SCT que cruce 
por arriba pero le vas a cobrar, hay muchas incongruencias.

Pregunta. Estos problemas podrían ser de años…
David Zamora. Tiene que haber un punto de negocia-

ción, también si hay la posición que tiene la SCT se tiene 
que ver de las mismas bolsas del estado cómo solucionarlo, 
pero previo a que haya un reconocimiento de omisiones, 
tienen que resarcir de alguna u otra forma los recursos del 
estado.

A TERMINAR OBRAS INCONCLUSAS
Pregunta. ¿Es prioritario acabar las obras inconclu-

sas más si queda un 15 o 20 por ciento?
David Zamora. Hay en varios municipios obras que no 

se asignó el recurso presupuestal suficiente, normalmente 
haces una calle de esquina a esquina, calculas su infraes-
tructura, cambiando todas las instalaciones, bueno la calle 
costará tanto, le asignaron tanto, si bien contractualmente 
se cerró hasta donde alcanzaba hay que terminarlo, sería 
irresponsable no continuar, se están evaluando esos casos 
para concluir y no dejar esas obras a la mitad.

Pregunta. De lo que pensaba y lo que ha visto des-
pués de la entrega, ¿ha cambiado el perfil de priorida-
des?

David Zamora. Definitivamente nosotros siempre ha 
sido prioridad la infraestructura social, que las instalacio-
nes educativas sean seguras, que las clínicas sean seguras 
y estén en condiciones. Pero nosotros dijimos vamos a dar 
mantenimiento, pero no al grado que es ampliar la mayoría 
de ellas.

DESTROZADAS GRAN PARTE DE CARRETERAS
Pregunta. Habla de un 70 por ciento en malas con-

diciones, ¿cuál es urgente, medio y cuál podría esperar?
David Zamora. Las líneas troncales, sobre todo si ha-

blamos de las estatales, tienes toda la parte que te lleva a los 
Altos de Jalisco, las libres, básicamente, sin contar los 2 mil 
kilómetros de la estatal, está la carretera de Vallarta a Mas-
cota, tiene muchos problemas a la fecha, estamos reparando 
muchos deslaves de emergencia, requiere urgente manteni-
miento, sobre todo complementar las obras hidráulicas. Las 
carreteras por si solas no se dañan, el principal enemigo que 
tiene una carretera es la propia agua, si no tienes las condi-
ciones adecuadas para que esos escurrimientos no impacten 
se seguirán dañando.

Pregunta. ¿Dentro de los proyectos de SCT, cuánto 
de ampliación se está considerando para este año?

David Zamora. Lo de las Varas es una concesión a un 
particular, están en la construcción de viaductos, debieron 
terminar en enero, estimo que se llevan otros 5 meses. De 
ahí parte de los proyectos importantes es la construcción del 
libramiento al propio Puerto Vallarta, estamos pidiendo que 
se amplíe la concesión, se haga el libramiento y lleguemos 
hasta la carretera 200. Es fácil sin temor a equivocarme no 

menos de 6 mil 800 millones de pesos de presupuesto.
Pregunta. Eso fue compromiso del propio Andrés 

Manuel y no los pusieron en la lista…
David Zamora. Sí se está manejando, pero para que se 

amplíe la concesión, no tanto que se invierta dinero.
Pregunta. Enrique Alfaro dio un sólido mensaje en 

Vallarta sobre lo que considera abandono y lo que debe 
ser, ¿además hay más temas de infraestructura en la 
zona?

David Zamora. Híjole, en Vallarta fuimos a una escue-
la fuertemente dañada, tiene 51 años para empezar, deri-
vado del sismo del 85 quedó dañada, estuvo operando así, 
como solución mandaron 7 aulas provisionales, esa escuela 
vamos a invertir prácticamente 20 millones de pesos, se va 
a derribar, es una primaria, ha ido disminuyendo el aforo 
por la inseguridad que tiene y los tenían con el edificio me-
dio cayéndose, dando clases en aulas provisionales, antes 
de que empiece el nuevo ciclo debe estar la nueva escuela, 
que ni siquiera tiene drenaje.

Pregunta. Tienen la rehabilitación en 71 escuelas de 
diferentes municipios, ¿están en iguales circunstancias?

David Zamora. Se me hace que están peor, estuvimos 
en Lagos de Moreno y todo igual, la misma tónica que he-
mos encontrado, escuelas a la mitad, más lamentable toda-
vía, los niños en un tejaban tomando clases, los módulos 
que hicieron sin techo, todo ese tipo de cosas se están iden-
tificando para irlas complementando, hacer que funcionen, 
no nada más eso, de entrada hay que impermeabilizar, las 
instalaciones eléctricas totalmente inseguras, sin ilumina-
ción, la accesibilidad, todos los preescolares con módulos 
de juegos que deben tener en sus propias escuelas. Son 400 
millones que tenemos asignados para la rehabilitación de 
escuelas.

Con tantos pen-
dientes y ante la 
falta de recur-
sos para llevar 
a cabos todos, 
se irán dando 
prioridades, 
sobre todo los 
relacionados a la 
infraestructura 
social y la cul-
minación de la 
Línea 3 del Tren 
Ligero”.

DAVID ZAMORA/ 
SECRETARIO DE 

INFRAESTRUCTU-
RA Y OBRA 

PÚBLICA (SIOP)

este ejercicio, se pretende potencializar esos recursos, hay 
esquemas de financiamiento que con esta inversión que se 
tiene hacer lo más posible, si esta estructura planteada al 
señor gobernador estaríamos hablando en 2019 hacer en 
infraestructura carretera prácticamente 9 mil millones de 
pesos”.

Con este recurso en 2019 se estarían atendiendo todas 
las troncales, las principales conexiones, dejando atrás el 
esquema de nada más tener ampliaciones o tramos nuevos, 
sino también pensando en la conservación.

“Apostamos que en 2019 las principales queden ejecu-
tadas al cien por ciento, dar también un contrato dentro del 
mismo para que mantengan la conservación, esto es, que al 
lapso de 6 años las carreteras se conserven en condiciones 
óptimas. Obviamente se requiere la aprobación del congre-
so a esos esquemas de financiamiento. Va desde crédito, 
hasta obra pública financiada”.

Subraya: “La SCT tiene una asignación y se va agarran-
do pedacitos. De aquí a 10 años a lo mejor terminamos, esa 
no es la idea, se tiene que poner en operación las principales 
carreteras, tienes todo el flujo de mercancías que es parte 
de la economía principal de Jalisco de ingreso y salida, el 
esquema es que se realice en lo inmediato a todos los tron-
cales y las principales, habrá varias que se darán conserva-
ción, pero también es urgente que se haga, hay municipios 
incomunicados por falta de infraestructura. Derivado de 
tantos años de abandono porque no se dio mantenimiento, 
ahorita muchas ya no es  bacharlas o darle un riego de sello, 
tienes que reconstruirlas para que puedan dar las condicio-
nes de operación que se necesita”.

Con la inversión de 9 mil millones de pesos, se quedaría 

bloqueado el compromiso de pago y ser susceptibles a que 
les asignen recursos desde la federación para complementar 
los proyectos.

LA ENTREVISTA
Pregunta. ¿Cuánto costaría el proyecto de la Línea 

4? ¿Es el mismo que compitió con la hoy Línea 3? 
David Zamora. Las opciones que se tienen pensando 

en utilizar el derecho de ferrovía de FERROMEX aproxi-
madamente 8 mil 600 millones de pesos. No competimos, 
no nos dieron chance de competir, pero es el mismo, nada 
más que en aquél tiempo la directora de Obras Públicas en 
Tlajomulco, nosotros pensábamos con conectar en la esta-
ción Isla Raza, ahorita la idea es conectarlo con el Macro-
bús para no saturar la Línea 1, esa es la variante.

Pregunta. ¿Para el aeropuerto han pensado algún 
proyecto? ¿Construirán el Peribús?

David Zamora. Creo que en orden de prioridades sería 
terminar la Línea 3, a como de lugar hay que terminarla; la 
Línea 4 con todas sus aristas, empezando con que se nos de 
un registro para el proyecto ejecutivo; el Peribús, que ese ya 
tiene muy avanzado el registro, siempre ha costado alrede-
dor de los 8 mil millones, se ha avanzado en la construcción 
de carriles de concreto. 

OBRAS COMPLEMENTARIAS DE LÍNEA 3
Pregunta. ¿En el caso de los trabajos de la Línea 3, 

¿tienen los recursos para terminar obras complementa-
rias, como son los ingresos y salidas de los usuarios a las 
estaciones, considerando su seguridad?

David Zamora. Se tiene para lo que está hecho, pero en 

PLANEACIÓN A SEIS AÑOS DE INFRAESTRUCTURA

Pregunta. También fue a un centro de salud, la gira 
de Vallarta le da ir a ver todos. ¿Qué se toparon en este 
hospital?

David Zamora. La de urgencias atendiendo a los ciu-
dadanos sentados en una fila, poniéndoles suero, áreas sin 
piso, instalaciones eléctricas en pésimas condiciones total-
mente fuera de norma, no funcionando al cien por ciento 
el aire acondicionado en una clínica en Puerto Vallarta, un 
abandono total. A lo que se comprometió el gobernador en 
Puerto Vallarta es hacer la ampliación de todo el área de ur-
gencias, un mantenimiento general, de ahí se revisó donde 
hacen todas las pruebas de laboratorio que están asignados 
en un cuadro de cinco por cinco, con instalaciones que em-
pezaron a hacer en la administración anterior y quedó prác-
ticamente a la mitad, también hay que terminarla, meterle 
otros 10 millones de pesos para tenerla en condiciones.

LA INFRAESTRUCTURA HOSPITALARIA
Pregunta. ¿Tiene el panorama claro de cómo está la 

infraestructura hospitalaria en el estado?
David Zamora. La SIOP es un área de servicios, el que 

realmente tiene los diagnósticos es el secretario de salud, 
los 400 millones que están asignados es una aspirina para 
los casi 5 mil millones que requieren para poner hospitales 
regionales y centros de salud, no hablemos de proyectos 
como cancerología, o el hospital geriátrico.

Pregunta. ¿Ya se sentó con el secretario de salud 
para hacer la planeación a futuro?

David Zamora. Incluso hay que tomar en cuenta que el 
gobernador ya hizo algunos ajustes, que el tema no es que 
llegue y haga el cajón, el tema es el equipamiento del cajón 
que equivale al 50 por ciento de la inversión de una obra, 
más el personal para que lo atienda.

La Línea 3 del Tren Ligero se concluirá a como de lugar, precisa el ingeniero David Zamora.

• $16 MMDP se requieren para rescatar carreteras de Jalisco.
• El 70% de 4,200 Kms de red carretera en pésimas condiciones   
• En 2019 podrían canalizar a las carreteras 9 mil millones
• La línea 4 del Tren Ligero tendría costo de 8,600 millones.  
• Peribús se requieren 8 mil millones de pesos de inversión
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El gobernador Enrique Alfaro está plenamente 
convencido que su decisión de desaparecer el Institu-
to Jalisciense de la Mujer (IJM) y crear la Secretaría 
de Igualdad Sustantiva entre mujeres y hombres es lo 
correcto.

En su muro de Twitter escribió al respecto a propósito 
de la nota principal del diario El Informador de este vier-
nes, titulada “Feministas critican en Jalisco lo que le piden 
a AMLO”.

La nota publicada por el rotativo recuerda que en una 
carta enviada al entonces Presidente electo Andrés Manuel 
López Obrador  en julio del 2018 y firmada por 48 colec-
tivos conformados por 607 feministas de todo el país, al-
rededor de un centenar de Jalisco, solicitaron un modelo 
similar al que propone el gobernador Alfaro.

“El objetivo –precisa la carta- es que Inmujeres se eleve 
a rango de Secretaría a fin de que cuente con la normativi-
dad necesaria y el nivel de interlocución interinstitucional  
para tener la rectoría de las políticas de igualdad”.

En ese contexto Enrique Alfaro le entró al tema tan 
controvertido de desaparecer el Instituto Jalisciense de la 
Mujer y volvió a atizar el fuego con los grupos feministas. 
“¿Cómo ven? ¿Qué van a decir ahora quienes nos atacaron 
por actuar con congruencia? Esta es la prueba clara de lo 
que he sostenido siempre: las mentiras caen por su propio 
peso”.

“En este gobierno se toman decisiones por convicción. 
No estamos buscando aplausos fáciles, mucho menos se-
guir una agenda mediática de coyunturas. El camino de la 
#Refundación ha iniciado ya y tendrá el respaldo de millo-
nes, sí, millones de mujeres libres”.

“Lo que todos estos grupos pedían al Gobierno de Mé-
xico es exactamente lo que nosotros hicimos. Entonces, 
¿por qué de repente cambiaron de opinión? ¿Por qué hicie-
ron todo este montaje para descalificarnos y asociarse con 
el PRI, PAN y Morena, cuando en realidad lo que hicimos 

LOS ARGUMENTOS DE ALFARO
fue enarbolar una lucha que 
ellas mismas habían dado?”

“Sin comentario. Cada 
quien saque su conclusión”, 
puntualizó Alfaro.      

Luego escribiría en su 
muro: “No creo que los 
grupos de las mujeres re-
presenten a un grupo vul-
nerable, es por ello que se 
requiere una institución 
fuerte que les garantice 
igualdad en todos los as-
pectos: sociales, económi-
cas y políticos”, escribió en 
Twitter.

Y abundó: “No creo 
que esta respuesta se malin-
terprete, por eso lo explico 
con mayor claridad: no creo 
que las mujeres representen 
a un grupo vulnerable, las 
mujeres están en condicio-
nes de desigualdad y eso 
hay que entenderlo desde 
una visión transversal, no 
asistencialista”.

“Sabemos que las mu-
jeres viven en desigualdad 
económica, social y políti-
ca; el estado tiene una deu-
da histórica con todas ellas. 
Es por eso que se requiere 
una institución fuerte que 
les garantice igualdad en 
todos los aspectos”.

Por Mario Ávila

El Congreso del 
Estado aprobó la 
creación de la Se-
cretaría de Igual-

dad Sustantiva entre mu-
jeres y hombres y de esta 
manera se abroga el Institu-
to Jalisciense de las Mujeres 
(IJM). 

Con ello, más de una 
decena de colectivos de 
mujeres, con el liderazgo 
de Guadalupe Ramos Ponce 
y con el aval de Guadalupe 
Morfín Otero, quien fuera 
colaboradora cercana del 
gobernador Enrique Alfaro 
Ramírez, rompen nexos con 
el mandatario y se van a la 
lucha por la vía jurídica para 
dar marcha atrás a la extin-
ción del IJM.

La determinación del 
gobernador de Jalisco, de 
modificar la estructura de 
su gobierno, desapareciendo 
entre otros al IJM, necesitó 
una estrategia que incluyó 
ejecutar en el Congreso del 
Estado un “madruguete”, 
estrechando plazos y sesio-
nado a puerta cerrada solo 
con la presencia de 20 dipu-
tados de MC, PRD, PVEM 
y PT, mientras que los legis-
ladores del PRI, PAN y Mo-
rena optaron por despojarse 
de la función de legisladores 
y en lugar de dar la batalla 
en el debate en tribuna en 
donde pasaría a la historia 
su postura de la medida, 
decidieron asumir un papel 
de ciudadanos quejosos, 
sumándose a la voz de las 
mujeres inconformes desde 
las galería.

Mientras el mandata-
rio jalisciense ha dicho con 
insistencia que con la ex-
tinción del IJM no se baja 
la guarda en la lucha por la 
defensa de los derechos de 
las mujeres, antes bien eleva 
a la institución al rango de 
Subsecretaría; las líderes de 
los organismos de mujeres 
advierten que en realidad 
lo que ocurre es que se ven 
menguados los recursos fi-
nancieros, por ejemplo le 
bajan 1 millón de pesos de 
la Alerta de Violencia contra 

El gobernador Enrique Alfaro al iniciar su proyecto de refundar Jalisco, fractura su relación con los grupos feministas.

Guadalupe Ramos y Guadalupe Morfín critican que el gobernador 
Enrique Alfaro se imponga a través del uso de la fuerza. 

>RUPTURA ENTRE ALFARO Y ORGANIZACIONES FEMINISTAS  

LA REFUNDACIÓN DE JALISCO 
INICIA CON MADRUGUETE 

los derechos de las mujeres.
El dictamen advierte que: “Será responsabilidad de 

éste órgano, gestionar y administrar los recursos federales 
y estatales a favor de la igualdad sustantiva entre mujeres 
y hombres, así como celebrar convenios con organismos 
internacionales para la planeación y ejecución de políticas 
y programas, que aseguren el cumplimiento de la reglamen-
tación.

“Le toca ejercer las atribuciones que la Constitución 
Política y legislación federal establece para los estados, en 
materia de igualdad sustantiva entre mujeres y hombres, 
derechos humanos, grupos y comunidades en situación de 
desigualdad por su edad, origen étnico, preferencia sexual u 
orientación sexo-afectiva, situación de discapacidad o mi-
gración, entre otros”.

Cabe señalar que así se busca garantizar, proteger, pro-
mover y respetar los derechos humanos de todas las perso-
nas que habitan o transitan el estado, con especial énfasis en 
las mujeres, niñas, grupos y comunidades en situación de 
desigualdad, en coordinación con todas las instancias que 
conforman el Gobierno del Estado de Jalisco y de los me-
canismos institucionales necesarios para su efectivo cum-
plimiento.

Al mismo tiempo, los legisladores dieron luz verde para 
crear la Subsecretaría de las Mujeres, que se encargará de 
llevar a cabo las políticas públicas derivadas de los planes 

y programas estatales y se faculta a la Subsecretaría de las 
Mujeres para darle atención, seguimiento y continuidad a 
los compromisos y actividades que venía desarrollando el 
Instituto Jalisciense de las Mujeres.

LAS MEDIDAS CAUTELARES DE LA CEDHJ
Como un presagio de las dificultades que se avecinaban 

en el tema, la Comisión Estatal de los Derechos Humanos 
de Jalisco, a través de su presidente, Alfonso Hernández 
Barrón, se apersonó en el Poder Legislativo para entregar 
el oficio dirigido, de manera más específica, a las Comisio-
nes de Igualdad Sustantiva y de Género; así como Estudios 
Legislativos y Reglamentos.

Sobre el dictamen de la CEDHJ el diputado  Salvador 
Caro Cabrera, coordinador de la bancada de MC en el Con-
greso del Estado, explicó que la CEDHJ busca que la refor-
ma propuesta garantice los derechos y las políticas a favor 
de las mujeres.

En su calidad de presidente de la Mesa Directiva de 
la LXII Legislatura del Congreso del Estado, Caro Ca-

brera aceptó las medidas 
precautorias solicitadas por 
la Comisión Estatal de De-
rechos Humanos de Jalisco 
en torno a que se garantice 
la progresividad de las po-
líticas públicas a favor de 
los derechos humanos de 
las mujeres, previo a cual-
quier reforma que implique 
la desaparición del Instituto 
Jalisciense de las Mujeres 
(IJM).

Y dijo: “Las medidas 
cautelares son una previ-
sión que plantea la Comi-
sión Estatal de Derechos 
Humanos, en cuanto a que 
la versión final del proceso 
legislativo garantice los de-
rechos de las mujeres y las 
políticas que ellas necesi-
tan en el estado de Jalisco. 
Me parece que eso va en la 
misma línea de las preocu-
paciones del Gobernador 
Enrique Alfaro”.

LA LUCHA SIGUE POR 
LA VÍA JURÍDICA

La reacción de integran-
tes de redes y organizacio-
nes de la sociedad civil no 
se hizo esperar y con el 
apoyo de diputados y di-
putadas de las fracciones 
parlamentarias de Morena, 
PRI y PAN, así como de 
ex presidentas del Instituto 
Jalisciense de las Mujeres y 
con el liderazgo de Guada-
lupe Ramos Ponce y María 
Guadalupe Morfín Otero, 
anunciaron su molestia por 
la determinación tomada 
por el gobernador Enrique 
Alfaro y la operación polí-
tica en el Poder Legislativo 
orquestada por el diputado 
Salvador Caro Cabrera.

Expusieron que su eno-
jo obedece a que se legisló 
en lo oscurito, de espaldas 
a la ciudadanía, a puerta 
cerrada, se violentaron pro-
cesos legislativos y se vio-
lentaron los derechos de las 
mujeres, con la determina-
ción de desparecer el IJM.

Aseguran que con la 
creación de la Secretaría de 
Igualdad Sustantiva, se vive 
un grave retroceso “al llevar 
a ese cajón de las desigual-
dades a las mujeres, que por 
cierto ya habíamos salido 
de ese cajón hace 20 años”, 
dijo Guadalupe Ramos.

Y abundó: “Nos quitan 
el órgano rector de la polí-
tica pública de los derechos 
de las mujeres, no es cierto 
que nos elevan a grado de 
Secretaría sino que nos ba-
jan por lo menos 5 niveles 
de ese órgano rector que ya 
teníamos y que cumplía con 
los estándares que se esta-
blecen mediante acuerdos a 
nivel internacional que han 

En este gobierno 
se toman deci-
siones por con-
vicción. No es-
tamos buscando 
aplausos fáciles, 
mucho menos 
seguir una agen-
da mediática 
de coyunturas. 
El camino de la 
#Refundación 
ha iniciado ya y 
tendrá el respal-
do de millones, 
sí, millones de 
mujeres libres”.

 ENRIQUE 
ALFARO/

GOBERNADOR DE 
JALISCO

LA DESAPARICIÓN DEL IJM

las Mujeres y pierden también rectoría en las políticas pú-
blicas e independencia, ya que desaparece el Consejo Ciu-
dadano, que antes vigilaba de cerca las acciones del IJM.

UN EJERCICIO DE HUMILDAD EL GOBERNAR BIEN
La ex regidora de Guadalajara y promotora de Enrique 

Alfaro en el pasado reciente, Guadalupe Morfín en entre-
vista con Medios UdeG, criticó esta forma de hacer política 
del hoy gobernador de Jalisco. “No tengo neta, no tengo la 
verdad absoluta, pero creo que gobernar con golpes de fuer-
za deja más lastimada a la sociedad. Queremos caminos de 
ida y vuelta. En este momento que inicia el gobierno (ojalá) 
que hubiera de respeto y rectificación”.

“Yo le diría a Enrique Alfaro que gobernar bien signi-
fica cogobernar, escuchar al otro. Reconocer las luchas de 
los que nos anteceden. Gobernar es escuchar, aprender. Más 
que un ejercicio de poder, el bien gobernar es un ejercicio 
de humildad”.      

CON ALBAZO INICIA LA REFUNDACIÓN 
En la sesión para crear la Secretaría de Igualdad Sustan-

tiva, a la que le agregaron en el nombre propio las palabras 
“Entre Hombres y Mujeres” se expuso que la dependen-
cia creada se convierte en el mecanismo de avance para las 
mujeres en todos los términos de los tratados y convenios 
internacionales a los que México está adherido, respecto a 

sido firmados por el Gobierno Mexicano”.
Las líderes de las inconformes dejaron en claro, en una 

reunión efectuada en el Salón de Legisladoras Jaliscienses, 
que en lo que va del año ya se cuenta con 9 mujeres des-
aparecidas, 15 feminicidios, que solo en el 2018 se estuvo 
exigiendo la aparición de 1 mil 118 mujeres desaparecidas 
y que también desde el año anterior siguen exigiendo jus-
ticia para 198 mujeres que fueron víctimas de feminicidio.

Una parte importante en la molestia de las mujeres se 
hizo evidente en el tema de las formas en las que se aprobó 
la iniciativa para desaparecer el IJM y concretamente sobre 
la explicación que el diputado Salvador Caro dio para justi-
ficar el albazo parlamentario.

Y en ese tema se planteó: “Cuando un gobierno no en-
tiende reclamos, llamadas al diálogo en torno a la defensa 
de los derechos y los llama delirios chantajes, extorsiones, 
oportunismo o vulgaridad, entonces ese proyecto político 
de ninguna manera pude llamarse ciudadano”.

Rosalía Zúñiga por su parte, lamentó que lo ocurrido 
con la desaparición del IJM es quizá la mayor evidencia 
sobre la manera en que el proyecto alfarista responderá a 
la participación ciudadana. “En este conflicto lo que estaba 
en juego, además de un diseño institucional en el que se re-
conociera explícitamente los derechos de las mujeres, es la 
relación gobierno-sociedad para el resto del sexenio”.

Para poner en evidencia las afectaciones que se vivirán 
en la defensa de los derechos de las mujeres, tanto en el 
terreno del dinero que se invierte en la materia como en la 
autonomía en la implementación de las políticas públicas, 
se dijo que de ninguna manera se dispondrá de un mayor 
presupuesto.

“Hemos escuchado al gobernador decir que se eleva 12 
veces el presupuesto para atender la lucha de las mujeres y 
eso es falso, le bajan recursos y hasta toman 1 millón de pe-
sos de la Alerta de Violencia contra las Mujeres para pagar 
nómina y eso es grave; no hay más recursos para la agenda 

“Lo que todos estos grupos pedían al Gobierno de México 
es exactamente lo que nosotros hicimos. Entonces, ¿por 
qué de repente cambiaron de opinión? ¿Por qué hicieron 
todo este montaje para descalificarnos y asociarse con 
el PRI, PAN y Morena, cuando en realidad lo que hicimos 
fue enarbolar una lucha que ellas mismas habían dado?”

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR DE JALISCO

“Yo le diría a Enrique Alfaro que gobernar bien significa 
cogobernar, escuchar al otro. Reconocer las luchas de los 
que nos anteceden. Gobernar es escuchar, aprender. Más 
que un ejercicio de poder, el bien gobernar es un ejercicio 
de humildad”.      

GUADALUPE MORFÍN/ 
EX REGIDORA DE GUADALAJARA

“Cuando un gobierno no entiende reclamos, llamadas al 
diálogo en torno a la defensa de los derechos y los llama 
delirios chantajes, extorsiones, oportunismo o vulgaridad, 
entonces ese proyecto político de ninguna manera puede 
llamarse ciudadano”.  

GUADALUPE RAMOS/ 
REPRESENTANTE REGIONAL DE CLADEM 

“No creo que los grupos de las mujeres representen a un 
grupo vulnerable, es por ello que se requiere una institu-
ción fuerte que les garantice igualdad en todos los aspec-
tos: sociales, económicas y políticos”.   

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR DE JALISCO

- Portavoces de paz
- Jalisco Cómo Vamos
- Amedi
- CLADEM
- Instituto Mexicano para el Desarrollo 
Comunitario, A. C.
- Colectivo de Mujeres Ecologistas de 
La Huizachera
- Comité Salvemos Temacapulín, 
Acacico y Palmarejo
- El Jardín de la Esperanza
- Unión de Pueblos y Organizaciones de Jalisco 
por el Agua, la Salud y el Territorio
- Consejo de Educación Popular de América 
Latina y el Caribe
- Red de Mujeres Insurgentes
- Centro para la Atención y Prevención de la 
Violencia de Género y Abuso Sexual
- Colectivo de Abogadas y Abogados
- Comité Ciudadano en Defensa Ambiental de 
El Salto, Jalisco

LAS ORGANIZACIONES 
INCONFORMES:

de género, 60% del presu-
puesto de esta nueva secre-
taría es para programas so-
ciales, para indígenas, para 
personas con discapacidad y 
jóvenes, que ya existían en 
la anterior administración.

“La creación de la Se-
cretaría de Igualad Sustan-
tiva nos costará 30 millones 
de pesos en burocracia, que 
es más del presupuesto que 
tenía el IJM, de ellos 21 mi-
llones de pesos serán para el 
salario de la secretaria y de 
sus 40 colaboradores, ¿po-
demos creer entonces que 
la agenda de género está en 
buenas manos cuando son 
capaces de mentir y enga-
ñar con estos argumentos?”, 
se cuestionan las mujeres 
indignadas por la desapari-
ción de IJM.

Finalmente se reveló 
que ya preparan acciones 
jurídicas, en concreto algu-
nos amparos que se habrán 
de presentar en lo individual 
y en lo colectivo, por eso 
hacen un llamado a todas las 
mujeres que quieran firmar 
los recursos legales en los 
próximos 15 días.
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>LOS FAVORITOS VIENEN DE DIRIGIR LA FEU 

EL TAPADO ESTARÍA ENTRE RICARDO 
VILLANUEVA Y ALBERTO CASTELLANOS 

Ricardo Villanueva Lomelí. Su cercanía con el gobernador 
Enrique Alfaro puede ser el factor que lo acerque o lo aleje 
de la Rectoría General de la UdeG.  

Alberto Castellanos Gutiérrez “El Cone”, es el otro fuerte 
aspirante a ser designado rector general de la Universidad 
de Guadalajara.

Por Mario Ávila

Con el fin del periodo al frente de la Rectoría de la 
Universidad de Guadalajara, para el cual fue elegido 
Tonatiuh Bravo Padilla (hoy diputado federal), fina-
lizaría también la era de los rectores salidos de las 

filas de la Federación de Estudiantes de Guadalajara (FEG), 
por cierto de infausta memoria y se estaría inaugurando una 
nueva época en la que el cargo de Rector General de la UdeG 
estaría poniéndose preferentemente a disposición de los que 
hayan sido presidentes de la Federación de Estudiantes Uni-
versitarios (FEU).

En los últimos 30 años, de la FEG salieron al máximo car-
go de la universidad púbica del Estado, líderes estudiantiles 
como Raúl Padilla López, su hermano José Trinidad Padilla 
López y su primo, Izcóatl Tonatuih Bravo Padilla; en tanto hoy 
las mayores posibilidades de convertirse en el nuevo rector de 
la UdeG para el período 2019-2025, a decir de algunos miem-
bros del Consejo General Universitario, son para dos persona-
jes que han sido presidentes de la FEU, Alberto Castellanos 
Gutiérrez, conocido como “El Cone”, rector del CUCEA y 
presidente de la FEU de 1995 a 1998 y Ricardo Villanueva 
Lomelí, rector del CUTonalá y quien fue presidente del orga-
nismo estudiantil del 2001 al 2004.

Y aunque ambos cuentan con la simpatía del elector más 
importante de la comunidad universitaria, el jefe máximo de la 
UdeG en los últimos 30 años, Raúl Padilla López, la ventaja 
podría ser para Ricardo Villanueva Lomelí, quien cuenta con 
una amistad estrecha con el gobernador de Jalisco Enrique Al-
faro Ramírez y de su familia.

Habrá que recordar que a principios de este siglo cuando 
Villanueva Lomelí se postuló para disputarle la presidencia de 
la FEU a Carlos Corona Martín del Campo, contó con el apoyo 
de un madrinazgo financiero importante para su campaña y fue 
en concreto la empresaria tapatía María de la Salud Ramírez 
Fruchier, dueña de los Laboratorios Nordín, la que lo impulsó 
hasta vencer al que se suponía el favorito, Carlos Corona, que 
tuvo que esperar tres años más para llegar al cargo.

Y 11 años después de dejar la FEU, Ricardo Villanueva 
Lomelí se topó de nuevo con la familia que ha sido muy gene-
rosa con él, cuando enfrentó a Enrique Alfaro Ramírez, en la 
disputa por la alcaldía de Guadalajara en la que perdió de ma-
nera contundente propiciándole la peor derrota al PRI en toda 
su historia en la capital de Jalisco. Por cierto fueron famosas 
las imágenes de militantes del PRI y de Ricardo Villanueva, 
vitoreando en la calle y levantándole la mano a su “adversa-
rio”, el candidato de MC, Enrique Alfaro Ramírez.

Hoy, el mandatario jalisciense, Enrique Alfaro, después 
de hacer un pacto de apoyo mutuo con el líder máximo de la 
UdeG, Raúl Padilla López, podría ser el factor que desequi-
libre la balanza en favor de Ricardo Villanueva para a que se 
convierta este 6 de febrero en Rector General de la UdeG para 
el período 2019-2025.

LOS SEIS CANDIDATOS DE CASA
Tal como ha ocurrido desde 1989 cuando Raúl Padilla se 

convirtió en el mandamás de la UdeG, seguramente la tran-
sición en la rectoría se habrá de dar sin sobresaltos, toda vez 
que se ha tenido el cuidado de que los seis candidatos sean 
de casa y hablen perfectamente el idioma de la disciplina y la 
fidelidad.

Es decir, además de los ex presidentes de la FEU, Alber-
to Castellanos y Ricardo Villanueva, han sido registrados en 
la contienda, Jaime Federico Andrade Villanueva, rector del 
CUCS; Ruth Padilla Muñoz, rectora del CUCEI; Héctor Raúl 
Pérez Gómez, director de los Hospitales Civiles y Héctor Raúl 
Solís Gadea, rector del CUCSH, quienes cuentan con el apoyo 
de grupos de académicos, estudiantes o trabajadores que no 
propiamente se distinguen por su independencia.

El escrutinio que se realiza previo ala postulación de los 
aspirantes a la rectoría de la UdeG, seguramente tiene como 
objetivo fundamental que no se vuelva a repetir el caso de un 
personaje, que una vez llegando al cargo máximo en la casa de 
estudios, se declare independiente y rompa con la hegemonía 
padillista, tal como lo hizo Carlos Briseño Torres, en un hecho 
sobresaliente en el que le fue la vida.

En el proceso de la designación mediante la elección del 
CGU del nuevo rector, también se ha tenido el cuidado descar-
tar a personajes que a estas alturas pudieran resultar nocivos 
para la vida académica de la propia Universidad. Ello explica 

el porqué no aparece en la lista final de los aspirantes, el se-
cretario general de la UdeG, Alfredo Peña Ramos, conocido 
como “El Atenguillo”, quien a todas luces es desde hace al-
gunos años el operador político más importante al interior de 
la casa de estudios, el que cuida y vigila la estabilidad, el que 
garantiza el orden y la disciplina interna y a quien se le puede 
identificar como el mejor amigo de “El Licenciado”.

Con “El Atenguillo” como rector, se habría corrido el ries-
go de abrir un flanco muy débil para la Universidad, toda vez 
que la sociedad es cada vez más crítica y que en este sexenio 
tendrán enfrente a su peor enemigo en el Gobierno Federal, 
desde donde le han cantado ya pública y abiertamente una 
guerra contra el padillismo.

Y habrá que recordar que con Peña Ramos podría ocurrir 
una andanada de críticas por su pasado, tal como ocurrió con 
el ex presidente del Supremo Tribunal de Justicia de Jalisco, 
Luis Carlos Vega Pámanes.

En concreto sobre “El Atenguillo” han pesado acusacio-
nes muy puntuales que son del dominio público, entre ellas 
las vertidas en investigaciones periodísticas que hablan de él 
como un personaje con una fortuna que no coincide con sus 
ingresos, ello al margen de los sucesos penales en los que pudo 
haber estado involucrado.

Particularmente el semanario Proceso ha dado cuenta de 
El secretario general de la UdeG, José Alfredo Peña Ramos, 
“El Atenguillo”, es propietario de un predio rustico de 19 hec-
táreas denominado Playa del Pinar, en el municipio de Mas-

cota. A juzgar por la escritura 47809, el 11 de marzo de 2003 
el notario público 143, Alejandro Organista Zavala, le vendió 
a Peña Ramos esa propiedad en la ridícula cantidad de 2 mil 
913 pesos.

Y abunda el reportaje: “También es propietario de tres ca-
sas: una en la colonia Cruz del Sur, otra en el Club Privado At-
las Colomos y una más en la colonia Prados Vallarta que utiliza 
para las reuniones del sanedrín, conocida como La Menudería. 
Tiene además un ostentoso rancho en su pueblo natal”. 

“El Atenguillo es considerado como el brazo operador de 
Padilla entre el estudiantado; es decir, se encarga de imponer 
a los candidatos de la FEU. Peña es tan cercano al también 
exrector Trino Padilla López –hermano de Raúl– que ‘se dicen 
hermanos.

Lo cierto es que pase lo que pase, elijan a quien elijan, 
Raúl Padilla López se mantendrá como el jefe máximo de la 
UdeG y extenderá a 36 años su monarquía al interior de la 
Universidad de Guadalajara, pero que se ha extendido hasta 
dominar y controlar el poder y el presupuesto público no solo 
de las empresas parauniversitarias, que es el cargo que ostenta 
oficialmente, como La FIL, la Muestra de Cine, el auditorio 
Telmex, el equipo de futbol de los Leones Negros, los hote-
les, Proulex e infinidad de empresas medianas y pequeñas que 
prestan el servicio de fiestas para graduaciones. Hoy también 
ha extendido su dominio en ayuntamientos, secretarías, orga-
nismos públicos descentralizados, Poder Judicial, Congreso 
del Estado y Federal y hasta en el Gobierno del Estado.

UNA NUEVA GENERACIÓN A LA RECTORÍA DE LA UDEG 

Ricardo Villanueva 
Lomelí
Nació: 9 de agosto de 1978
Lugar: Guadalajara, Jalisco
Líder de la FEU: 2001-2004
Estudios: Licenciatura en Derecho
Posgrados: Maestría en Derecho en la Universidad de 
Salamanca, España.
Filiación política: PRI
Cargos públicos: Secretario de Planeación, Adminis-
tración y Finanzas del Gobierno del Estado del 2013 
al 2015
Cargo de elección: Regidor de Guadalajara 2015-2018
Estado Civil: Está casado con Araceli Alcaraz y tiene 
dos hijas: Camila y Renata
Cargo inmediato anterior: Rector del CUTonalá
Actividad sobresaliente: Fue el impulsor y creador del 
programa MiBici.

José Alberto 
Castellanos Gutiérrez
Nació: 1971
Lugar: Guadalajara, Jalisco
Líder de la FEU: 1995-1998
Estudios: Licenciatura en Contaduría Pública en la 
UdeG
Posgrado: Maestría en Administración Pública en la 
Universidad de Nuevo México
Experiencia laboral: Coordinador de Servicios Estu-
diantiles de la UdeG y Coordinador Ejecutivo del Cam-
pus Universitario del Norte con sede en Colotlán.
Cargos directivos: Primer Rector del CUNorte del 2005 
al 2010
Otra función: Coordinador General de Servicios a Uni-
versitarios del 2010 al 2012
Cargo inmediato anterior: Rector del CUCEA
Actividad relevante: En junio del 2012 fue designado 
como Presidente del Equipo de Futbol Leones Negros 
de la UdeG.

>EL RETO DE DARLE DIMENSION NACIONAL A MC  

CLEMENTE CASTAÑEDA:
“EL FUTURO DE ALFARO LIGADO
A LOS BUENOS RESULTADOS” 

Clemente Castañeda Hoeflich, presidente nacional del 
Partido Movimiento Ciudadano.

Por Diego Morales

Su trabajó lo colocó 
en las Grandes Li-
gas de la política 
nacional. Clemen-

te Castañeda Hoeflich, de-
más de senador de la repú-
blica y presidente nacional 
de Movimiento Ciudada-
no, sus grandes retos: ser 
una oposición responsa-
ble, completar el engranaje 
del sistema nacional anti-
corrupción y posicionar al 
partido del águila naranja 
en todo el país.

“Estoy muy contento 
y entusiasmado por lo que 
se viene en el caso de los 
nuevos encargos. También 
muy atento a lo que suceda 
en el país para poder reac-
cionar inmediatamente, la 
situación no es sencilla, 
tendremos un de año muy 
movidito por lo que se 
ve, con toda la firmeza y 
convicción para defender 
a Jalisco como lo hemos 
hecho desde hace mucho 
tiempo”.

Como parte del senado 
y presidiendo la Comisión 
Anticorrupción, Clemente 
Castañeda señaló los retos 
que tiene, que el sistema 
nacional anticorrupción 
tenga todos sus engranajes 
listos para funcionar.

“Son retos no menores, 
en el caso de la Comisión 
Anticorrupción que me 
toca presidir en el senado 
de la república con mucha 
tarea por delante, la tarea 
es completar el engrana-
je del sistema nacional 
anticorrupción que se ha 
anunciado con bombo y 
platillo desde hace varios 
meses, sin embargo toda-
vía no está completo, le 
faltan piezas, parte de ello 
es responsabilidad del se-
nado con los nombramien-
tos que se tienen que hacer 
y todo lo que tiene que ver 
con la designación del fis-
cal anticorrupción, que no 
será autónomo”.

A la vez, expresó los 
retos que tiene como diri-
gente nacional de Movi-
miento Ciudadano, cuyo 
bastión está en Jalisco con 
Enrique Alfaro como go-
bernador.

“Hay ciertas cosas, 
ciertos problemas que ya 

no aguantan más, si no los resolvemos de política ni ha-
blemos, el tema de seguridad se tiene que resolver con 
urgencia, la presión económica es fuerte, hay muchos 
temas que atender. Por supuesto que el futuro político de 
un personaje como Alfaro o de cualquiera de nosotros 
que nos dedicamos a la actividad pública, está ligado 
a los buenos resultados que se tienen que dar, si no se 
acabó el corrido, hay que concentrarse en la tarea que 
nos asignados los jaliscienses, mientras tanto ni para qué 
calentarse”.

“En el caso de Movimiento Ciudadano, tenemos la 
tarea de darle una dimensión nacional a nuestro movi-
miento, tenemos una buena presencia en la mitad de las 
entidades federativas del país, pero hay mucha patria 
por hacer como se dice por ahí, todavía tenemos varias 
entidades federativas donde no estamos en situación de 
competencia, donde hay que crecer a Movimiento Ciu-
dadano”. 

“Creo que es una  buena oportunidad para que nues-
tro movimiento siga creciendo, hoy por hoy somos la 
cuarta fuerza política en el congreso de la Unión, tene-
mos un gobernador emanado de nuestras filas, una pre-
sencia importante en muchos municipios, encabezamos 
125 en todo el país, tenemos más de mil regidores, más 
de 40 diputados locales, en fin. Muy motivado con lo 
que se viene, aprovechando la gran oportunidad de ha-
cer a Movimiento Ciudadano un protagonista de la vida 
pública”.

Pregunta. Hay mucho ímpetu con la llegada de 
Andrés Manuel, quieren marcar agenda con el tema 
del gasolinazo, muerte civil a corruptos. Hay bande-
ras definidas que tomarán como bastión de lucha…

Respuesta. Así es, Movimiento Ciudadano ha defen-
dido una agenda no de ahora, sino desde hace muchos 
años, desde que me tocó ser diputado local, después 
diputado federal. Los temas que hemos puesto sobre la 
mesa son los mismos, claro que hay una coyuntura que 
nos obliga a estar muy al pendiente, se vienen temas 
complicados además de los que han salido en estos días 
relacionados con la ley orgánica de la administración 
pública federal, con una serie de atribuciones que se le 
dieron al propio presidente de la república para crear co-
misiones especiales, está de por medio el respeto y la au-
tonomía de las entidades federativas, hay una polémica 
con los súper delegados, una agenda compleja, que ade-
más se va a combinar con la discusión del presupuesto, 
con la iniciativa del propio presidente de crear una guar-
dia civil y continuar la estrategia de militarización del 
país, sobre eso hay mucho que decir, mucho que debatir, 
lo que no podemos hacer es traicionar nuestras banderas, 
nuestras convicciones”.

Pregunta. ¿Cómo ves las condiciones para MC en 
su crecimiento y desarrollo en el país? ¿Ayuda el lide-
razgo de Enrique Alfaro con sus posicionamientos?

Respuesta. Sí por supuesto que sí, Enrique ha ga-
nado reconocimiento y liderazgo nacional por los pro-

nunciamientos que ha hecho, sus posiciones, por la opor-
tunidad con la que ha dado la cara, eso le ha merecido 
el reconocimiento de propios y extraños, creo que eso 
también sería un absurdo ocultarlo, eso le sirve a Movi-
miento Ciudadano, a nadie le queda duda que una de las 
opciones de oposición más serias en el país es la nues-
tra, con un crecimiento importante, que tiene solidez y 
consistencia en el planteamiento político, por supuesto 
lo que ha hecho Enrique ayuda mucho.

Pregunta. Aunque es prematuro, ¿tenemos en 
ciernes un candidato presidencial para el 2024?

Respuesta. No, falta mucho para eso.
Pregunta. ¿Le crees a Enrique Alfaro que su últi-

ma elección fue para gobernador?
Respuesta. Le creo que es la última opción para go-

bernador porque no hay reelección.
Pregunta. Buen caballo para correr el país…
Respuesta. En el país van a ocurrir muchísimas co-

sas que antes que estar pensando en el 2024, incluso en 
el 2021, lo que tenemos que hacer es construir la agenda 
para resolver los grandes problemas, sino nadie tendrá 
oportunidad de aspirar absolutamente a nada. Hay cier-
tas cosas, ciertos problemas que ya no aguantan más, si 
no los resolvemos de política ni hablemos, el tema de 
seguridad se tiene que resolver con urgencia, la presión 
económica es fuerte, hay muchos temas que atender. Por 
supuesto que el futuro político de un personaje como Al-
faro o de cualquiera de nosotros que nos dedicamos a la 
actividad pública, está ligado a los buenos resultados que 
se tienen que dar, si no se acabó el corrido, hay que con-
centrarse en la tarea que nos asignados los jaliscienses, 
mientras tanto ni para qué calentarse.

.

LA ENTREVISTA

En el caso de 
MC, tenemos la 
tarea de darle 
una dimensión 
nacional a nues-
tro movimiento, 
tenemos una 
buena presencia 
en la mitad de 
las entidades 
federativas del 
país, pero hay 
mucha patria 
por hacer como 
se dice por ahí, 
todavía tenemos 
varias entidades 
federativas don-
de no estamos 
en situación de 
competencia”.

CLEMENTE 
CASTAÑEDA 
HOEFLICH /

PRESIDENTE 
NACIONAL 

DE MOVIMIENTO 
CIUDADANO 

“Por supuesto que el futuro político de 
un personaje como Alfaro o de cualquie-
ra de nosotros que nos dedicamos a la 
actividad pública, está ligado a los bue-
nos resultados que se tienen que dar, si 
no se acabó el corrido, hay que concen-
trarse en la tarea que nos asignaron los 
jaliscienses, mientras tanto ni para qué 
calentarse”.
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Por Diego Morales 

La búsqueda de 
la dignificación 
y valoración de 
la profesión, así 

como mejorar las condicio-
nes salariales, prestaciones 
y proyectos de vida de los 
elementos policiacos, son 
los puntos que busca la 
Asociación Unidos por la 
Seguridad Oficial, surgi-
da en el año 2015 y que al 
paso de los años se ha ido 
consolidando con el apoyo 
de los mismos elementos 
policiales de todo el esta-
do, profesionistas, expertos 
y miembros de la sociedad 
civil organizada.

El Presidente de Unidos 
por la Seguridad Oficial 
es Miguel Ángel Herman, 
activo de la Policía de 
Guadalajara desde hace 21 
años, licenciado en Seguri-
dad Pública, quien expresa 
que este movimiento es un 
proyecto que busca apoyar 
directamente a los policías, 
pero indirectamente tam-
bién impacta positivamente 
en los ciudadanos.

“Esto nace bajo la si-
tuación de mis compañeros 
caídos, bajo ese tenor para 
mí es una prioridad que 
nuestras familias queden 
de alguna manera protegi-
das. Nosotros de antemano 
sabemos que es un riesgo, 
desde que nos ponemos el 
uniforme para salir a traba-

En el Congreso del Estado Unidos por la Seguridad Oficial tuvieron su primer foro, donde manejaron el seguro de vida del policía y los 
pagos sean de manera pronta

Miguel Ángel Herman en el foro que organizaron en el Congreso del Estado en el que precisaron la lucha por la dignificación de los 
servidores públicos, en especial de los policías.

El lema de Unidos por la Seguridad es “cuidar a quienes nos cuidan”, en ello la importancia de su-
marse a este tipo de causas, así lo indica el doctor en derecho Rubén Ortega, Coordinador General 
Jurídico de la asociación.

>BUSCAN PROTEGER A FAMILIAS DE POLICÍAS CAÍDOS 

MOVIMIENTO PRO DIGNIFICACIÓN 
Y VALORACIÓN DE LOS POLICÍAS

Esto nace bajo 
la situación de 
mis compañeros 
caídos, bajo ese 
tenor para mí 
es una prioridad 
que nuestras fa-
milias queden de 
alguna manera 
protegidas. No-
sotros de ante-
mano sabemos 
que es un ries-
go, desde que 
nos ponemos el 
uniforme para 
salir a trabajar, 
desconocemos 
si vamos a re-
gresar a nuestro 
hogar. Lo que 
buscamos es 
apoyar a nuestra 
familia”.

MIGUEL ÁNGEL 
HERMAN/

PRESIDENTE DE 
UNIDOS POR 

LA SEGURIDAD 
OFICIAL

ASOCIACIÓN UNIDOS X LA SEGURIDAD OFICIAL

jar, desconocemos si vamos a regresar a nuestro hogar. Lo 
que buscamos es apoyar a nuestra familia”.

Entre las prioridades está la dignificación y apoyo a 
todos los servidores públicos, en específico de los oficia-
les de policía. En este contexto, Miguel Ángel Herman 
recuerda cómo ha ido tomando fuerza Unidos por la Se-
guridad Oficial.

“Esta asociación nace convocando en Plaza Liberación 

Son diversos los 
objetivos proyec-
tados por Unidos 
por la Seguridad 
Oficial, entre los 
cuales resalta el 
apoyo en materia 
de seguridad social 
a los elementos, 
sus pagos pun-
tuales en materia 
laboral así como la 
profesionalización 
y equipamiento 
tecnológico para 
los policías.

a policías y ciudadanos para honrar a compañeros que por 
desgracia habían sido asesinados de manera cobarde, fue 
poco el apoyo que tuvimos. En junio de 2016 hubo otra 
concentración por compañeros que de manera cobarde los 
asesinaron, nuevamente con poca aceptación. En septiem-
bre de 2018, a un amigo y compañero Eduardo Plazola 
lo asesinaron en Tonalá, retomamos el proyecto, ahora de 
manera diferente, con líderes de colonos, empresarios y 

algunas asociaciones civiles, es cuando toma más fuerza 
el movimiento”.

Subraya: “Al principio hubo situaciones que no con-
cordaban en algunas mesas y proyectos que manejar era 
imposible dejar a un civil al frente, esto para manejar si-
tuaciones o requerimientos por parte de los oficiales de po-
licía, simplemente un civil que no ha sido policía no sabe 
los requerimientos y necesidades de los mismos. Nosotros 
lo que buscamos y la asociación tiene al frente a oficiales 
de policías activos”.

Son diversos los objetivos proyectados por Unidos 
por la Seguridad Oficial, entre los cuales resalta el apoyo 
en materia de seguridad social a los elementos, sus pagos 
puntuales en materia laboral así como la profesionaliza-
ción y equipamiento tecnológico para los policías.

“Ya se llevó a cabo un foro con Derechos Humanos 
donde estamos en espera que emitan una macro recomen-
dación para  que entere  a los municipios y al estado 
de las necesidades como el correcto y puntual pago en ma-
teria laboral, los apoyos en materia de seguridad social, 
que se los vayan pagando, es uno de los proyectos. Hace 
algunas semanas tuvimos un foro legislativo, manejamos 

algunos temas como el seguro de vida, lo que viene siendo 
la profesionalización, la tecnología para el apoyo de los 
compañeros, buscamos que los diferentes diputados que 
estuvieron presentes nos apoyen con iniciativas y en la ley 
se maneje estas situaciones, que se integren los protocolos 
del actuar policial, así como el pago de seguros de vida 
que sea de manera pronta”.

Añade: “Por desgracia hay familias de compañeros 
que después de uno o dos años que fallecieron en cumpli-
miento de su deber, a las familias no les dan ni un centavo 
o quieren darles solamente cierta cantidad”.

A la vez, ya están en la búsqueda de firmas para pre-
sentar al Congreso del Estado apoyo a la reforma para que 
los policías se puedan retirar a los 25 años laborados, la 
cual es una de sus prioridades.

“Estamos con un proyecto de recabar firmas para pre-
sentarlo a los diputados, que de alguna manera nos apoyen 
con la reforma a los 25 años; el diputado Salvador Caro 
comentó que de momento no es viable, porque no hay los 
fondos pertinentes para que Pensiones del Estado se haga 
responsable y se pueda dar luz verde al proyecto de noso-
tros retirarnos a los 25 años laborados. Queremos apoyar 

la iniciativa que se presentó hace algunos años, se retomó, 
queremos aportar nuestro granito de arena”.

En estas labores que han llevado durante años, ya han 
tenido acercamientos con las autoridades pasadas y con las 
que arrancan sus administraciones, pues tienen la certeza 
que si mejoran las condiciones laborales de los elementos 
policiacos los más beneficiados serán los ciudadanos.

“Llevamos algunas peticiones con el gobernador,  con 
el Licenciado Octavio López que es el asistente y coordi-
nador del Licenciado Macedonio Tamez, tenemos proyec-
to realizar algunas mesas donde los compañeros policías 
vamos a externar qué es lo que requerimos para tener una 
mejor condición laboral y por ende, tratas bien a quien te 
cuida, cuidas a quien te cuida y vamos a tener una mejor 
seguridad”, indicó.

“CUIDAR A QUIENES NOS CUIDAN”
El lema de Unidos por la Seguridad es “cuidar de quie-

nes nos cuidan”, en ello la importancia de sumarse a este 
tipo de causas, así lo indica Rubén Ortega, Coordinador 
General Jurídico de la asociación. Es Doctor en Derecho, 
con experiencia en seguridad pública, ex agente del minis-
terio público y ex delegado en la Fiscalía y Movilidad, esta 
experiencia lo hace conocer la problemática policiaca por 
dentro y por fuera para abonar a mejorar sus condiciones.

“Me gusta activar socialmente en pro de quien más lo 
ocupa en estos momentos, que en la agenda presidencial 
si vemos día con día el primer punto ha sido la seguridad 
y no nada más del actual gobierno nacional y estatal, sino 
desde Felipe Calderón Hinojosa es el punto principal que 
no se ha podido abatir”.

La asociación ha ido en crecimiento, resalta. Pues en 
el camino han venido solicitando más apoyo a los mismos 
policías y se han sumado también expertos en diversas 
materias, así como colectivos y asociaciones que repre-
sentan a víctimas en el estado.

“Unidos por la Seguridad fue tomando forma hasta 
que se formó un grupo plural de policías en activo, ex po-
licías, jubilados, expertos en criminalística, criminología, 
expertos en derecho penal y procesal en el nuevo sistema 
acusatorio, sobre todo con colectivos y asociaciones que 
representan a víctimas. Se ha tenido tal presencia que ya 
hemos tenido varios foros, fuimos atendidos en el Con-
greso del Estado, se expusieron los temas para verificar y 
ver que cada día se vea más por el policía, por ello cada 
día desarrollamos actividades para obtener este objetivo”.

La aceptación a Unidos por la Seguridad Oficial ha ido 
a la alza, sobre todo con la sociedad civil organizada, quie-
nes han visto positiva la causa de mejorar las condiciones 
y derechos laborales de los elementos policiacos.

“La sociedad nos ha tratado bien, sobre todo porque 
se trata de entablar el diálogo y la comunicación con ellos 
mismos, sobre todo con la sociedad organizada a través 
de asociaciones y colectivos, que son quienes al final de 
cuentas sufren esta inseguridad que tenemos tan presente 
y que todo mundo queremos que se haga algo por ello”. 

“Si sabemos que a los policías les faltan mejores sala-
rios, mejores prestaciones, tenemos que luchar por ellos 
para que el propio gobierno mejore las condiciones, a final 
de cuentas nosotros somos la sociedad, nosotros somos 
quienes costeamos la existencia del estado a través de los 
impuestos, entonces bien podemos demandar al gobernan-
te y a los poderes que volteen a ver a los policías para que 
estén mejor y entonces poderles exigir que se cumpla al 
cien por ciento con la seguridad que deben brindar estos 
cuerpos policiales a la ciudadanía”.

Incluso, la aceptación ya se ha dado con las mismas 
autoridades quienes en diversos foros se han ido retroali-
mentando en la búsqueda del mismo objetivo.

“A través de mesas de trabajo se iniciaron labores con 
el gobierno estatal anterior, inclusive tuvimos con Dere-
chos Humanos en sus instalaciones una charla con perso-
nal de ellos hacia los policías. Es un grupo que ha venido 
en avanzada, trabajando con los fundadores desde 2015”.

Aunque han ido logrando algunos objetivos, Rubén 
Ortega expresa que seguirán tocando puertas para que la 
voz del policía sea escuchada y sus necesidades sean cum-
plidas para que tengan un mejor desempeño laboral.

“Tenemos que seguir tocando puertas, sabemos que 
en México a los policías no se les permite sindicalizarse, 
entonces a partir de estas asociaciones queremos que al 
policía se le escuche, que el sentimiento y las necesidades 
de los policías se vean. Cuando algún elemento cae, los 
honores que se les hacen, pero dónde queda la protección 
de sus familias, como decía alguno de los integrantes, hay 
que hacerlos nuestros, decimos que es nuestra policía en-
tonces también hay que hacer nuestras sus necesidades y 
sus proyectos de vida para que realmente sean escuchados 
y sean visibles”, puntualizó.
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Terminó enero y el presidente Andrés Manuel López Obrador, no se apa-
reció en el territorio de Jalisco, el que gobierna Enrique Alfaro Ramírez, 
con todo y que se aseguró que asistiría para acercarse al noble pueblo de 
la entidad.

Cuánto odio debe de haber por parte de AMLO, que en repetidas ocasiones rehú-
sa encontrarse con Alfaro Ramírez en los terrenos de éste y mejor lleva a cabo sus 
giras de trabajo en otras entidades del país.

Mientras los dos mandatarios se atrincheran en sus “recintos” y poder salirse con 
sus posturas o lo que parecen caprichos, el pueblo de Jalisco, resulta afectado de una 
u otra forma, con todo y que el año pasado votaron por ellos.

El primer mandatario parece que sigue en campaña y lo que él dice se tiene que 
cumplir al pie de la letra.

Con todo y que debe saber que no tiene jurisdicción para perdonar de un plumazo 
a quienes cometen delitos del ámbito federal, como los que impiden el libre tránsito 
en vías férreas que es un delito y la responsabilidad recae en el Procurador General 
de la República o hoy en el Fiscal General, es tan sólo uno de tantos ejemplos.

Por cierto El Fiscal tiene la obligación de iniciar las carpetas de investigación y 
en su momento los agentes del mi-
nisterio público a su cargo activar 
las Averiguaciones Previas contra 
quién o quiénes resulten responsa-
bles, por lo tanto no le toca o in-
cumbe al titular del poder ejecuti-
vo, perdonar o absolver a los que 
infrinjan las leyes vigentes.

 También en repetidas ocasio-
nes el gobernador Enrique Alfaro 
Ramírez, ha dicho que el abasto 
de carburantes en Jalisco, no se 
ha llevado a cabo correctamente y 
durante varios días miles de pro-
pietarios de automotores perdieron 
horas y penurias para poder cubrir 
sus necesidades de carburantes.

Mientras Alfaro exigía solu-
ción al problema la titular de la 
Secretaría de Energía, el flamante 
agrónomo director de Petróleos 
Mexicanos y la propia secretaria de 
Gobernación, poco hicieron para resolver el conflicto y el único que daba la cara y 
siempre dijo que “no había desabasto” fue el Presidente de la República.

El asunto todavía está muy sensible para el pueblo de Jalisco, a tal grado que el 
pasado viernes uno de febrero corrió el rumor de nuevo faltante de combustibles en 
gasolinerías y hasta filas de vehículos se formaron.

El mandatario estatal y el líder de gasolineras Pablo González, tuvieron que cal-
mar los ánimos de la población y algunos expendios tuvieron que cerrar ante las 
compras de pánico.

Todavía no se puede saber a ciencia cierta cuánto beneficiará o perjudicará que 
el primer mandatario se digne visitar Jalisco, donde también es territorio mexicano, 
para escuchar y atender las demandas directamente de la población, como lo ha es-
tado haciendo en otros lugares.

Muchos frentes y problemas ha estado enfrentando AMLO, quien parece que 
estuviera sólo mientras sus amigas y amigos del gabinete siguen sin cumplir sus 
obligaciones.

Por lo que toca al responsable del poder ejecutivo estatal, también ha abierto 
frentes y no es asunto menor el de la desaparición del Instituto Jalisciense de la Mu-
jer, que presuntamente estuvo en los últimos años mal manejado, pero hay grupos 
que reclaman y exigen la no desaparición.

Por lo que toca al Instituto Jalisciense de Asistencia Social y del Patronato de 
las Fiestas de Octubre de Guadalajara, pareciera que pocos se quejan y en el IJAS 
presuntamente se cometieron malos manejos de los recursos.

Ahora se tendrán que esperar las acciones y estrategias necesarias para solucio-
nar tantos males que afloran y brotan por todos lados, pero con solo perdonar no se 
solucionará nada y los responsables se deben estar burlando de las autoridades, sino 
el tiempo lo demostrará.

Creo que ya es tiempo que el distanciamiento en el mandatario federal y el estatal 
llegue a su fin y se concentren y coordinen para mejorar a la población que ninguna 
culpa tiene por el carácter tan fuerte que ambos tienen, por lo menos puede quedar 
en un deseo de solución muy legítimo. 

¡Y SIGUE EL 
DISTANCIAMIENTO!

OPINIÓNOPINIÓN
Modesto 
Barros 
González
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TERCERA INSTANCIA

La democracia en México trajo consigo la separación de poderes; el ejecutivo de-
positado en una sola persona elegida democráticamente; el judicial que tiene una 
democracia representativa indirecta, y el poder legislativo, que tiene representantes 
directos del pueblo y una representatividad proporcional.

Expongo esto, porque se supone que la separación de poderes del estado fortalece la 
democracia y evita ejercicios autoritarios, autócratas y que mediante la fuerza impongan su 
visión; el sistema político fomenta el equilibrio de poder, el debate, la sana discusión y la 
deliberación de las ideas.

Un poder efectivo, con la tendencia global del flujo inmediato de la información, es aquél 
que ejerce el poder de manera eficiente y gobierna mediante canales de comunicación efec-
tivos para llevar a cabo la gobernanza, escucha opiniones, a sus gobernados con quien con-
sensa las decisiones.

Antes, en los tiempos del siglo pasado, en los años mozos de la dictadura perfecta y la 
hegemonía partidista, después de un proceso electoral se entregaba un cheque en blanco para 
que el gobernante en turno hiciera lo que mejor le dijera su criterio.

El termómetro de medición en aquellos tiempos, era el proceso electoral subsecuente, que 
a su vez, tenían controlado para obtener los resultados esperados utilizando cualquier tipo de 
artimañas.

Hoy, en pleno siglo 21 y con la vorágine tecnológica y de información que vivimos es 
imposible que la gente no se dé cuen-
ta de los actos de gobierno, correctos o 
incorrectos y por esta misma razón se 
reclama de los gobiernos adaptación e 
interacción a esta realidad.

Este pasado miércoles 30 de enero 
se vivió en el Congreso del Estado un 
acto bochornoso, en el que se vivió un 
episodio de rudeza política que invocó 
las formas de hacer política del siglo 
pasado. 

Dejemos de lado la preocupación 
que genera el haber eliminado prácti-
camente todos los organismos públicos 
descentralizados estatales que atendían 
a grupos vulnerables de Jalisco y apli-
caban políticas públicas estratégicas, 
como el Instituto del adulto mayor, el de 
la artesanía jalisciense, el del emprende-
dor, el de la juventud, el IJAS, el de las 
Fiestas de Octubre y recientemente el de 
la Mujer.

El que se le quite autonomía a un 
área del gobierno, para imponer una 
agenda individual y quitarle personali-
dad jurídica y patrimonio propios a es-
tos organismos, solo habla de tres cosas, 
el deseo desmedido por ejercer el control, ir a la caza de la nómina o ir por el presupuesto que 
estos organismos ejercían.

Un gobierno abierto e incluyente busca descentralizar, abrir y tener un mayor alcance; un 
gobierno efectivo impulsa políticas públicas con entes independientes que definan sus agen-
das; un gobierno controlador busca centralizar, endurecer y delimitar.

La tendencia efectiva global de un gobierno, comprobado con estudios en la administra-
ción pública en Europa y América Latina, es extender el gobierno auxiliándose de la propia 
sociedad civil organizada para lograr sus fines, en un ejercicio de gobernanza; lo contrario a 
esto es acaparar, excluir, imponer y acallar.

La cereza en el pastel de este síntoma fue lo ocurrido con la extinción del Instituto Ja-
lisciense de la Mujer, donde la bancada del Movimiento Ciudadano, junto con el PRI, Verde 
y PT, juntaron 20 votos, suficientes para imponer la extinción de este organismo, no solo le 
huyeron a la discusión, sino que adelantaron de manera ilegal el asunto para votarlo en una 
sesión no programada.

Se dio el albazo, con una mayoría simple, avasallaron y callaron las críticas de los demás 
grupos parlamentarios y de la sociedad civil que se oponía a la eliminación del Instituto Jalis-
ciense de la Mujer; incluyendo sus propias voces; con una sesión adelantada, con un madru-
guete que aprobó el acto y sobre todo, de manera impositiva obligó al silencio.

Creíamos que habíamos cambiado, que la dinámica era otra, creímos que las aplanadoras 
legislativas con imposición, sin criterio y sin debate habían sido cosa del pasado y hoy que-
daron más vigentes que nunca.

Un poder duradero no vence, convence, un gobierno efectivo involucra, invita al diálogo, 
genera consensos y construye en función a las voces que escucha; un buen gobierno no cree 
solo en blancos o negros, si no que encuentra  las matices construidas por todos.

Un buen gobierno es como un buen líder, dirige, construye, motiva, impulsa a la ciudada-
nía a comprometerse en objetivos comunes.

La sesión atropellada en la que dieron por extinguido el Instituto de la Mujer fue una 
manifestación de burda rudeza y fue la consecuencia de una pésima maniobra de un gobierno 
que no supo, no pudo, o no quiso escuchar y resolver un tema prioritario para lo sociedad 
jalisciense: Las Mujeres.

Twitter: @CesarIniguez
Facebook: César Iñiguez

cesar_iniguez@hotmail.com
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POLÍTICAMENTE CORRECTO

En México existen más de 70 variedades de chiles, sin duda somos un pue-
blo chilero, nos encanta el picante y no hay platillo que no lo tenga a la 
mano si es que no va implícito en el mismo. 

Sin duda algunos piensan que somos masoquistas porque nos gusta en-
chilarnos y eso en realidad no tiene nada que ver con el picor y el sabor que tenemos 
en el picante, en las salsas, en los chiles en vinagre, solos, en los moles, integrados a 
los diferentes guisos que en todo el país llevan picante, en los tamales y en algunos 
casos hasta en las bebidas, en fin, la realidad es que ahora en el país, los chiles salen 
muy caros, no se piense mal, simplemente han aumentado mucho de precio porque 
los productores han sufrido las sequías o las intensas lluvias, el descontrol dicen, del 
“tiempo”, que les cae como una maldición a ellos que les deja sus matas sin carga, 
sin chilitos y por la escasez pues suben muchos de precio, incluso no hay muchos 
guisos que se puedan sustituir por los chiles en vinagre o los secos y esto dificulta a 
muchos otros consumidores de chile como son los taqueros que de pronto ponen el 
grito en el cielo por el precio ya que salen más caras las salsas que las tortillas y los 
rellenos y no se piense que es obra de un mal gobierno, no, la neta es que el clima y 
sus cambios efectivamente han presionado a la producción y como escasean los chi-
les, los precios suben mucho al grado que se encuentra los serranos en un promedio 
de ochenta pesotes y no se piense que aumentaron de precio porque aprovechando 
el aumento de salarios los acaparadores subieron los precios, la razón es que no hay 
producción y nos jodemos, poco  chile y mejores digestiones y menos consumo de 
antiácidos, así que hay que comenzar a pensar en plantar en las macetas caseras al-
gunas matas de chile cuando menos para resistir la carestía y van a ver que el tema 
es fácil y agradable, lo mismo podremos hacer con el jitomate y otras verduras que 
se pueden sembrar dentro de las casas y no vayan a comenzar a ensayar la siembra 
de marihuana, porque todavía no está permitida y eso es un delito que los puede po-
ner en una situación difícil., así que dejan de andar en la flojera y siembren, cuando 
menos algunas plantas en sus casas en las macetas, les vendrá bien ese cambio.

Los que en verdad andan bien enchilados en contra del presidente son los huachi-
coleros de cuello blando, los empresarios, políticos, líderes sindicales, empresarios, 
financieros, lavadores de dinero por medio de inversiones y blanqueo financiero, los 
transportistas y muchos a lo mejor de los consumidores o de los recolectores de los 
ductos que les llevaban filtrados los tanques a los jefes de jefes a cambio de unas 
cuántas monedas y de poner en riesgo su vida y su libertad y, éstos, además fueron 
obligados en un momento a ser las bases de resistencia de los jefes de jefes para 
enfrentar con gentes civiles a los policías o soldados o a los mismos empleados de 
PEMEX y evitar que les cerraran los ductos o que detuvieran a sus patrones y esto 
generó tragedias como las que hemos visto en Tlahualilpan, Estado de Hidalgo.

En Guanajuato existe, porque no han detenido a ninguno de los jefes de jefes, a 
la hermana del mero mero ni a su cuñado que es el “inversionista” de las ganancias  
del famoso cártel de Santa Rosa de Lima quienes, por más de diez años, han sido 
los huachicoleros de la región robando los combustibles de la empresa de todos en 
beneficio de unos cuántos, de tal suerte que ellos extendieron las formas de venta 
y de obligar a varios empresarios a comprarles huachicol a cambio de “protección” 
y es lógico que ante las investigaciones, muchos de ellos alegan que fueron obli-
gados pero bien que ganaron y vendieron los productos robados a los mexicanos y 
cuando estaban ganando y expandiendo sus utilidades e inversiones no se fueron a 
quejar, pero ahora, no dejan de berrear… y bueno, ya saldrán poco a poco las líneas 
de transportes que también se beneficiaban con esa venta del huachicol, porque las 
cantidades y las pipas que se les han decomisado son tantas y, no son todas, muestran 
que las cantidades son enorme y por ello también el consumo debe de serlo, así, el 
tejido de complicidades y de corruptelas han llevado al famoso grupo de Santa Rosa 
de Lima y a su jefe de jefes a colocar mantas amenazantes en contra del presidente y 
declarando que están dispuestos a generar actos violentos que afecten a la población 
civil si es que no se para la campaña en contra del huachicol y del robo de combusti-
bles a PEMEX, así, tuvieron la imprudencia de colocar un vehículo fuera de la refi-
nería para mostrar lo que están dispuestos a hacer y ante esas amenazas no hay más 
que combatirles y estar todos atentos para denunciarles en cualquier movimiento…. 
Mientras tanto esto sucede el gobernador de Michoacán tuvo que regresar de inme-
diato de su gira por Europa, cuando había dejado a los maestros ensartados y enchi-
lados y así, a lo mejor fue a buscar a Peña Nieto que anda con una modelo hermosa 
que ha presumido por todos los medios de comunicación y, muchos le reclaman su 
frivolidad y su cinismo porque ha dejado al país en un estado lamentable terminan-
do la destrucción, el robo y el entreguismo y corrupción empezado por los otros 
presidentes y, como hemos visto, algunos políticos tienen muchas ganas de viajar y 
de “viejar”, total, no les pasa nada ni se les juzga ni investiga por sus actos de co-
rrupción y entreguismo… a lo mejor, terminan siendo, ahora, consejeros del poder 
en vez de miembros de la mafia del poder, así, andamos de cabeza…enchilados…

DE CHILES Y 
HUACHICOLEROS

Sócrates 
Campos 
Lemus 
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REFLEXIONES

Las políticas públicas que los gobiernos deciden aplicar mediante sus secreta-
rías y dependencias, deberán consolidar el trabajo gubernamental y las obliga-
ciones que adquieren con sus gobernados, en este sentido los diversos sectores 
sociales tendrán que sentirse contemplados, partícipes y satisfechos de las ac-

ciones, estrategias y planificaciones de los gobiernos que se eligieron.
Las mujeres en México al igual que cualquier otro sector social, requerimos la cer-

teza de que el gobierno de cualquier nivel, nos contempla acertada y eficazmente dentro 
de un plan preciso que permita el respaldo legislativo y gubernamental, pero las mujeres 
en este país de interminable violencia, corrupción e impunidad, demandamos de una 
atención específica y especializada, la razón es obvia la cultura del machismo, la vio-
lencia y la propia anulación de la mujer, dificulta y vulnera en la vida y en sus labores 
con la sociedad.

La desaparición del Instituto Jalisciense de la Mujer (IJM), marcó a esta administra-
ción gubernamental de Enrique Alfaro Ramírez, como generador de otro tipo de violen-
cia efectuada mediante una política impositiva, planchada y acordada en el goce de una 
mayoría legislativa, en pocas palabras el cabildeo, ha causado la molestia de un amplio 
sector social, las voces de protesta indican sin lugar a dudas que no se socializó correc-
tamente, es un tema tan delicado que hasta legislativamente requería sensibilidad polí-
tica, implicaba un cambio de estruc-
tura que no se planteó ni armonizó de 
forma correcta, por esta razón no se 
alcanza a percibir la certeza de pro-
tección y obligación gubernamental, 
por lo que suena a lisa y llana impo-
sición política, recordemos que los 
gobiernos tienen el deber de transpa-
rentar sus políticas públicas y dar a 
la sociedad la capacidad de participar 
de las decisiones de los gobiernos.

En un Jalisco con números pre-
ocupantes en violencia de género, 
desaparecer el Instituto Jalisciense de 
la Mujer implicaba la correcta plani-
ficación y una reconstrucción de las 
políticas públicas de las se encarga-
ba, quizás un estudio consiente y sen-
sible en el ámbito social; en el fondo 
la sociedad jalisciense que tiene in-
jerencia en los temas de las mujeres 
en Jalisco, mostraron su inconformi-
dad y se pronunciaron en contra por 
una razón muy simple, no piensan de 
manera absoluta y convenientemente 
política, sino humana y social.

Nos encontramos ante gobiernos 
que buscan sacudirse décadas de las 
marcas de otros colores partidistas y así dejar su huella, lo que implica hacer cambios 
diversos que muestren la determinación de un gobierno distinto, pero resulta solo ser 
forma sin considerar el fondo social de las políticas públicas, sin buscar que estás pue-
dan resultar en una implementación exitosa, no saben exponer porque lo deciden y en 
función a que lo determinan, solo tratan de manifestar un canje de vitrina que dé la 
sensación de ser gobiernos diferentes a los que atacaron durante sus campañas.

Ningún gobierno debe dejar con la palabra en la boca, los clamores de una sociedad 
que exige una explicación o una respuesta a las dudas fundadas de viabilidad como lo 
es el caso del IJM, no se permitió colectivizar y de manera absoluta se usó el músculo 
legislativo, vaya contradicción en la teoría de la división de poderes que de equilibrio 
y gobernanza efectiva, donde nuestros representantes en los curules del Congreso vela-
rían por los intereses sociales de quienes los votaron y no por los del ejecutivo estatal.

Es complicado que los ciudadanos usen el aparato gubernamental para protegerse, 
equilibrase socialmente o asesorarse mediante una instancia gubernamental, las mujeres 
en situaciones de peligro o vulnerabilidad viven y actúan sin creer en nada ni en nadie, 
el caso de una secretaría de gobierno es distinta y complicada para interactuar, a veces 
no se logra entender el funcionamiento del propio gobierno ni la diferencia del legisla-
tivo al ejecutivo.

Los gobiernos tienen que convertirse en nuestros aliados no en nuestros estrictos 
administradores, todos los sectores sociales son vulnerables y toda la sociedad tiene ne-
cesidades, requieren lo mismo de sus gobiernos, por eso fueron votados para garantizar 
los derechos sociales, civiles, humanos y fundamentales, pero desgraciadamente esto 
es el cuento de nunca acabar lo que importa es ejercer poder, el músculo político, ganar 
o ganar, imponer ideologías políticas o mesías; necesitamos buenos gobiernos de esos 
que nacen de los buenos políticos que buscan gobernar para una sociedad establecida, 
no para crear su propia sociedad política.

EL GOBIERNO Y 
LAS MUJERES

Mónica 
Ortiz

Por |

LUCHAS SOCIALES

LA DESAPARICIÓN DEL 
INSTITUTO JALISCIENSE DE 
LA MUJER (IJM), MARCÓ 
A ESTA ADMINISTRACIÓN 

GUBERNAMENTAL DE ENRIQUE 
ALFARO RAMÍREZ, COMO 

GENERADOR DE OTRO TIPO 
DE VIOLENCIA EFECTUADA 
MEDIANTE UNA POLÍTICA 

IMPOSITIVA, PLANCHADA Y 
ACORDADA EN EL GOCE DE 
UNA MAYORÍA LEGISLATIVA, 

EN POCAS PALABRAS EL 
CABILDEO, HA CAUSADO LA 
MOLESTIA DE UN AMPLIO 

SECTOR SOCIAL.

LA SESIÓN ATROPELLADA 
EN LA QUE DIERON POR 

EXTINGUIDO EL INSTITUTO 
DE LA MUJER FUE UNA 

MANIFESTACIÓN DE 
BURDA RUDEZA Y FUE LA 
CONSECUENCIA DE UNA 

PÉSIMA MANIOBRA DE UN 
GOBIERNO QUE NO SUPO, 

NO PUDO, O NO QUISO 
ESCUCHAR Y RESOLVER UN 
TEMA PRIORITARIO PARA LO 
SOCIEDAD JALISCIENSE: LAS 

MUJERES.

CREO QUE YA ES TIEMPO QUE 
EL DISTANCIAMIENTO EN 
EL MANDATARIO FEDERAL 
Y EL ESTATAL LLEGUE A SU 
FIN Y SE CONCENTREN Y 

COORDINEN PARA MEJORAR 
A LA POBLACIÓN QUE 

NINGUNA CULPA TIENE POR 
EL CARÁCTER TAN FUERTE 

QUE AMBOS TIENEN, POR LO 
MENOS PUEDE QUEDAR EN 

UN DESEO DE SOLUCIÓN MUY 
LEGÍTIMO. 
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Por Diego Morales

En el arranque de 
la refundación de 
Jalisco propuesta 
por el gobernador 

del estado, Enrique Alfaro 
Ramírez, la Asociación Ci-
vil Por Nuestros Niños ex-
ternó su preocupación por 
el presente y futuro de los 
niños albergados en Jalis-
co, por lo que el llamado es 
que también se haga una re-
fundación de la inquietante 
situación de los albergues y 
casas hogar en Jalisco.

Encabezados por la lu-
chadora social y periodista 
María Antonieta Flores As-
torga, hacen el llamado a las 
autoridades municipales, 
estatales y federales a poner 
atención en el derecho de 
los niños y que ninguna fa-
milia vuelva a sufrir lo que 
es perder un hijo por largos 
lapsos de tiempo.

“Estamos iniciando el 
año, quisiéramos que en 
esta refundación de Jalisco 
se tomara en cuenta tam-
bién una transformación en 
los albergues y casas hogar 
que hay en Jalisco, son casi 
cien casas hogar, donde 
hemos visto que si bien las 
estructuras y el andamia-
je es muy completo para 
atención de la niñez, para la 
protección y resguardo de 
derechos de los niños, hace 
falta que estos sean de cali-
dad, eficientes, sobre todo 
que no sean tan dilatorios, 
hemos visto historias estru-
jantes de madres de familia 
a quienes han batido por 
años, sin lograr recuperar a 
sus criaturas”.

Agregó: “Hemos apo-
yado a algunas familias, 
han recuperado a sus ni-
ños, pero los años que se 
los quitaron quién se los 
va a devolver, no saben los 
trastornos emocionales que 
causan. No son los procesos 
transparentes, claros, ni jus-
tos, creo que cometen serias 
arbitrariedades contra los 
pequeños. Quiero subrayar 
la necesidad de voltear a ver 
a los niños”.

Otro de los temas que 
inquieta a la comunicado-
ra es el saber que en esta 
refundación de Jalisco no 
se está tomando en serio el 
tema de las mujeres, como 
se demostró al desaparecer 
el Instituto Jalisciense de 
las Mujeres, interrumpien-
do avances históricos que 
se habían logrado.

Por Colaboración de 
Sociedad Iberoamericana (MSIA)

La crisis de Venezuela es una expresión de la com-
pleja dinámica del cambio de era en ciernes en el 
planeta la cual, reclama a gritos un giro radical en 
las relaciones internacionales. De manera que es 

inútil que la potencia hegemónica de Occidente, los EUA, 
apele a exigencias apegadas a la geopolítica de la Guerra 
Fría, las áreas de influencia.

De hecho, las coaliciones establecidas a favor o en 
contra del arbitrario régimen de Nicolás Maduro son re-
miniscencias de la moribunda confrontación ideológica de 
la segunda mitad del siglo XX, con algunos puntos fuera 
de curva, como Turquía, integrante de la Organización 
del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), Irán, Rusia y de 
China, opuestos a la interferencia externa encabezada por 
Washington, teniendo en el remolque a la Unión Europea y 
a varios países iberoamericanos.

No obstante, es patente que esa “lógica” binaria no re-
presenta ninguna solución para el embrollo venezolano y, 
por el contrario, puede agravarlo considerablemente, con 
potenciales repercusiones bastante negativas para todos los 
países de la región.

Una intervención militar externa, como la sugerida por 
algunos lunáticos del “establishment” de relaciones exte-
riores de Washington, además de inviable en un país como 
Venezuela, no sería avalada por el Consejo de Seguridad de 
Naciones Unidas, debido al seguro veto de Rusia y de Chi-
na. De manera sintomática, el 26 de enero, las dos poten-
cias vetaron una resolución de “pleno apoyo” al diputado 
Juan Guaidó, presidente en turno de la Asamblea Nacional 
Venezolana, quien cuatro días antes con el respaldo de la 
mayoría de la Asamblea se proclamó presidente interino 
del país, estableciéndose una dualidad de poder.

Además, aunque se intentara, una invasión tendrá como 
resultado más probable una desgarradora convulsión, invo-
lucrando a fuerzas extranjeras, una parte de las Fuerzas Ar-
madas y los grupos paramilitares que apoyan ciegamente 
al gobierno, en un país donde existen cientos de miles de 
armas automáticas en manos de civiles y paramilitares.

A propósito, en la esfera iberoamericana es importante 
destacar que aunque el ministerio de Relaciones Exteriores 
de Brasil se alineó al grupo más numeroso, el vice-presi-

>HAY EN JALISCO CERCA DE 100 ALBERGUES

PIDEN QUE REFUNDACIÓN LLEGUE 
A ALBERGUES Y CASAS HOGAR

VENEZUELA: ÚLTIMO SUSPIRO 
DE LA GUERRA FRÍA

La periodista María Antonieta Flores pide al gobierno de Enrique 
Alfaro que en la refundación de Jalisco le ponga atención a los 
albergues y casas hogar.

La Asociación Civil Por Nuestros Niños hace el llamado a las autoridades municipales, estatales y federales a poner atención en el 
derecho de los niños y que ninguna familia vuelva a sufrir lo que es perder un hijo por largos lapsos de tiempo.

Las manos de las potencias mundiales en la polarización que vive Venezuela con el riesgo latente de un baño de sangre que puede generar una intervención extranjera. 

ASOCIACIÓN CIVIL POR NUESTROS NIÑOS ANÁLISIS INTERNACIONAL

“Hemos estado toda la vida en el proceso, me da mucha 
pena que ni por las mujeres ni con las mujeres, son mujeres 
las que están en el poder pero no tuvieron el poder, simple-
mente si las mujeres ya están un poco desdibujadas ante las 
decisiones públicas pues dónde quedarán las criaturas. Pido 
que apoyen la causa, verdaderamente los estragos emocio-
nales y físicos de las criaturas se ven a lo largo del tiempo 
y son graves”.

dente Hamilton Mourão, descartó de manera rápida cual-
quier posibilidad de una participación militar brasileña en 
una eventual operación militar en el país vecino.

Por lo demás, las amenazas externas, reforzadas por el 
ultimátum de la UE, concediendo ocho días para la reali-
zación de nuevas elecciones, solamente han servido para 
reforzar el antojo de Maduro.

Encuestas levantadas por el instituto Datanálisis indican 
que la gran mayoría de los venezolanos (67.9%) desaprue-
ba al presidente, y le gustaría verlo fuera del gobierno este 
año a poco más de un tercio; 35%, en noviembre de 2018 
apoyaría una intervención militar externa para removerlo 
del poder, y 63% apoyarían una solución negociada para 
su salida.

Era de esperarse que Washington rápidamente diera su 
apoyo irrestricto al diputado Juan Guaidó en el cargo de 
presidente interino, decretando el bloqueo de 7 mil millones 
de dólares de activos financieros de la petrolera estatal PD-
VESA en los EUA. Pero además respondió maniobrando el 
timón intervencionista y así nombró al veterano truculento 
Elliott Abrams el representante especial para Venezuela, 
con esto indicando un regreso al Corolario Roosevelt de la 
Doctrina Monroe, la famosa “diplomacia de las cañoneras” 
de principios del siglo XX.

Abrams deberá coordinar las iniciativas diplomáticas 
para el cambio de Maduro por Guiadó. Él es un antiguo 
servidor del aparato de operaciones de inteligencia clan-
destinas estadounidenses, un “guerrero frío” por vocación, 
cuyo papel en la década de 1980 fue clave en el escándalo 
Irán-Contras y en la manipulación de las guerras civiles de 
Nicaragua y El Salvador.

Abrams se destacó por su aberración a dos instituciones 
históricas de Iberoamérica: las Fuerzas Armadas y la Iglesia 
Católica. Por eso impulsó con firmeza lo que se conoció al 
final de la década de los 1980s como el “Manual Bush para 
destruir a las Fuerzas Armadas del continente”, un verdade-
ro complot destinado a erradicar de influencia institucional 
y de capacidades operativas y tecnológicas de las Fuerzas 
Armadas de los países iberoamericanos, acción considerada 
crucial para los estrategas del naciente Nuevo Orden Mun-
dial comandado por el poder angloamericano.

Igualmente, Abrams fue unos de los organizadores del 
llamado Proyecto Democracia, unido en torno al National 
Endowment for Democracy (NED) entidad creada en la 

JUSTICIA PARA LOS MENORES
Por su parte, Juan Manuel Estrada, Presidente de la Fun-

dación FIND, expresó que en Jalisco la historia no se lee 
ni se estudia, pues a lo largo de los años hablar de niñez es 
hablar de olvido, por lo que pide a las autoridades se rea-
bran los casos pendientes y se haga justicia por los menores.

“Pareciera que la historia en Jalisco no se lee ni se estu-
dia, hablar de la niñez en Jalisco es hablar del olvido, una 
niñez perdida, cientos y cientos de casos que se denun-
ciaron y la justicia nunca llegó para los menores, mucho 
menos para los funcionarios públicos. Estamos pidiendo 
nuevamente que se reabran los expedientes que tenemos 
pendientes, hay denuncias que se presentaron, que nunca 
se concluyeron y le pedimos al nuevo fiscal una apertura 
de estos casos, donde debe juzgarse, pareciera que el tema 
de la niñez en México es un tema olvidado, no solamente 
en Jalisco, sino en todo el país, donde no hay justicia para 
los menores”.

A la vez, Juan Manuel Estrada exhortó al gobernador de 
Jalisco a no olvidar a las asociaciones civiles en su proyecto 
de refundación.

“Hacemos un llamado al gobernador Enrique Alfaro 
para que esta refundación vaya de la mano de las organi-
zaciones civiles, que se tomen en cuenta, no que pase lo 
que ha pasado, donde son oídos pero no son escuchados. 
Esta lucha por la niñez es de muchos años, de muchísimas 
recomendaciones, qué nos ganamos en Jalisco con tener 
cincuenta recomendaciones contra el Consejo Estatal de la 
Familia, contra el DIF, cuando no pasa absolutamente nada, 
las autoridades no ven la gravedad del tema. La niñez en 
Jalisco y en México es olvidada”.

Agrega: “Cuando se inició la Comisión Nacional de 
Búsqueda, yo le pregunté al anterior encargado en México, 
estamos hablando de muchas madres que buscan a sus hi-
jos mayores y los niños robados recién nacidos qué, dónde 
están los menores, no hay una atención especial hacia los 
niños que fueron desaparecidos en su tiempo, que hasta el 
día de hoy siguen muchas averiguaciones olvidadas”, pun-
tualizó.

misma época para promover “cambios de régimen” en todo 
el mundo, bajo el disfraz de la promoción de la democracia, 
aglutinando individuos, organizaciones y grupos políticos 
de los países-blanco para la agenda de Washington.

Su nominación evidencia que los neoconservadores 
están al frente de una buena parte de las relaciones exte-
riores del gobierno de Donald Trump hacia el Hemisferio 
Occidental. Ese es el obstáculo nodal que no permite que 
se establezca una nueva dinámica de respeto mutuo en las 
relaciones hemisféricas. El panorama en Venezuela se com-
plica por la asociación de Guaidó a aquellas redes del NED.

Es decir, de ninguna forma, la “lógica” de Washing-
ton puede presentar una solución factible y no incendiaria 
para el proceso venezolano. Hasta el momento Guaidó no 
ha mostrado disposición para entablar negociones con Ma-
duro, cuyo régimen bolivariano cooptó a gran parte de las 
Fuerza Armadas, aunque cada día más seccionadas; y ante 
el fraccionamiento, existen indicios de que ellas busquen 
negociar la salida de Maduro. Lo que es claro es que no 
existe una solución sin la participación de las Fuerzas Ar-
madas y el Principio de no Intervención.

Así, el enfoque del problema necesita eliminar radical-
mente la agenda beligerante de los “neocons” y del NED. 
En este contexto, los gobiernos de México y de Uruguay, 
han respondido con la Doctrina Estrada que nació precisa-
mente contra las intervenciones de los EUA en el Hemisfe-
rio Occidental.

En síntesis, no hay posibilidad de resolución de la cri-
sis con el viejo andamiaje corroído de la Guerra Fría. Es 
siempre útil recordar las oportunas advertencias del ex co-
mandante del Ejército brasileño Eduardo Vilas Boas sobre 
el error histórico cometido por su país durante la confron-
tación ideológica:

“En las décadas de 1960, 70 y 80, cometimos un error: 
permitimos que la línea de confrontación de la Guerra 
Fría se adentrase en la sociedad brasileña y nos dividiera. 
Y, Brasil, quien venía con fuerte sentido de proyecto, con 
ideología de desarrollo, perdió la cohesión y ese sentido de 
proyecto (…) Vean, entonces, el error que cometimos. Nos 
falta ese sentido de proyecto. Necesitamos recuperar eso, 
pues no estamos libres de acontecer una nueva Guerra Fría 
que nos venga a dividir nuevamente”.

Estamos inician-
do el año, qui-
siéramos que en 
esta refundación 
de Jalisco se 
tomara en cuen-
ta también una 
transformación 
en los albergues 
y casas hogar 
que hay en Ja-
lisco (…)  hace 
falta que estos 
sean de calidad, 
eficientes, sobre 
todo que no sean 
tan dilatorios, 
hemos visto his-
torias estrujan-
tes de madres de 
familia a quienes 
han bateado por 
años, sin lograr 
recuperar a sus 
criaturas”.

MARÍA 
ANTONIETA 

FLORES 
ASTORGA/

PERIODISTA

Encuestas levantadas por el instituto Datanálisis indican que la gran mayoría de los venezolanos (67.9%) desa-
prueba al presidente, y le gustaría verlo fuera del gobierno este año a poco más de un tercio; 35%, en noviembre 
de 2018 apoyaría una intervención militar externa para removerlo del poder, y 63% apoyarían una solución nego-
ciada para su salida.
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Aunque con leve margen por la estadística 
negativa hacia ellos y favorable a los rivales 
en cuanto a los resultados durante la agen-
da ordinaria de la campaña, los Charros de 

Jalisco llegaron en calidad de favoritos a la final por 
el título de la temporada 2018-2019 de la Liga Mexi-
cana del Pacífico (LMP) de béisbol ante los Yaquis de 
Ciudad Obregón, habiendo consolidado el pronóstico 
al obtener el título de Campeones, brindando así una 
gran satisfacción a la noble afición que les sigue y res-
palda.

Los campiranos albicelestes de Jalisco se queda-
ron con el máximo gallardete en la recién culminada 
temporada a pesar de los altibajos sufridos durante 
el calendario ordinario de la temporada, en la que les 
aquejaron los traspiés tanto por las repentinas bajas 
de rendimiento y lesiones de peloteros importantes, 
como por la muy polémica utilidad de algunos beisbo-
listas nacionales e importados que desfilaron por la es-
cuadra y en algún momento salieron de ella o algunos 
que permanecieron en su roster. 

Sin poder dejar de advertir errores e indecisiones 
en el manejo del área deportiva, es tan justo como ne-
cesario acreditarle también aciertos tanto al timonel 
y su cuerpo técnico como a todos los responsables del 
esquema deportivo al corregirse errores y aprender 
de ellos, sacudiéndose a algunos elementos que no 
pudieron estar a la altura de las circunstancias y las 
necesidades del escuadrón y atrayendo a otros que sí 
aportaron en diferentes momentos de la agenda or-
dinaria y además reconociendo aciertos como fue la 
decisión en cada fase en cuanto a los refuerzos en la 
postemporada, pues además de su utilidad por la cali-
dad individual de cada uno de ellos hay que destacar 
la capacidad de integración para conjuntar un gran 
equipo.

EL GRAN CONJUNTO ARMADO
Es de resaltar el esfuerzo de varios peloteros, al-

gunos luciendo bien casi toda la campaña en sus fa-
ses de la agenda ordinaria y la postemporada y otros 
habiendo surcado entre altibajos y bajas de rendi-
miento pero con el mérito de haber lo-
grado emerger airosos para aportar 
mucho más de lo que no ocurrió 
en sus momentos menos 
útiles. Son destacables 

VUELACERCAS
Salvador 
Cosío 
Gaona

Por |

CHARROS SUPERA ALTIBAJOS Y 
LOGRA LA CORONA DE LA LMP

José Manuel ‘Manny’ Rodríguez (distinguido como el 
jugador más valioso de la LMP), el carismático y col-
milludo serpentinero cerrador Sergio Romo, el parador 
en corto y buen bateador Amadeo Zazueta, el más fino 
antesalista y al final gran apoyo ofensivo Agustín Mu-
rillo, el experto receptor Gabriel Gutiérrez, el utility y 
tremendo bateador Daniel Álvarez (reconocido como 
el jugador más valioso de la Serie Final por el título) , 
el patrullero y útil ofensivo Stephen Cardullo, el tam-
bién utility y eficaz torpedero Henry Urrutia, el veloz 
guardabosques Carlos Figueroa, los lanzadores Or-
lando Lara (con su juego sin hit ni carrera y grandes 
victorias en la postemporada especialmente en el serial 
culminante), el fino y utilísimo lanzador Will Oliver, el 
eficaz serpentinero cerrador de la primera vuelta Grant 

Sides, el ganador de la triple corona del pítcheo en el 
calendario ordinario Elián Leyva, los buenos relevistas 
José Pablo Oyervídes, Octavio Acosta y Chad Gaudín, 
además del abridor zurdo Marco Tovar, sin poder de-
jar de comentar la buena labor de los refuerzos el ágil 
jardinero y apto ofensivo Alonzo Harris, así como los 
pítchers Rafael Martín y Antonio Manuel Barreda, en-
tre otros buenos peloteros, como los utilitys Kevin Me-
drano, Alberto Carreón y Enrique Osorio, que aunque 
no tuvieron demasiada oportunidad de acción, cuando 
les fue otorgada cumplieron al igual que el 
receptor Erick Rodríguez, debiéndose 
citar además como útil por la 
calidad y oportuni-
dad de su produc-

Dariel Álvarez se ganó el puesto de cuarto bat y sus vuelacercas contribuyeron a la coordinación del equipo de Jalisco.     

El capitán del equipo Manny Rodríguez, el Jugador más Valioso 
de la temporada de la LMP y el gran motor de Charros.

El lanzador zurdo Marco Tovar lanzó un gran juego ante Yaquis 
para lograr Charros la corona en el sexto juego de la serie.

El ligamayorista Sergio Romo con su experiencia y cierres fue 
marcando la diferencia.

CERCA DE 600 MIL AFICIONADOS ACUDIERON 
A VER A CHARROS DURANTE LOS MÁS DE 40 
COTEJOS EFECTUADOS EN EL ESTADIO DE LA 
COLONIA TEPEYAC EN ZAPOPAN DURANTE LA 
AGENDA ORDINARIA Y LA POSTEMPORADA.

ES DE RESALTAR EL ESFUERZO DE VARIOS PELOTEROS, ALGUNOS LUCIENDO BIEN CASI TODA LA CAMPAÑA EN SUS FASES DE LA AGENDA ORDINARIA Y LA 
POSTEMPORADA Y OTROS HABIENDO SURCADO ENTRE ALTIBAJOS Y BAJAS DE RENDIMIENTO PERO CON EL MÉRITO DE HABER LOGRADO EMERGER AIRO-
SOS PARA APORTAR MUCHO MÁS DE LO QUE NO OCURRIÓ EN SUS MOMENTOS MENOS ÚTILES.

ción de carreras al bateador Jose ‘El Chapo’ Amador.

ROBERTO VIZCARRA, EL MANAGER CAMPEÓN
Dirigidos ya con éxito en esos eventos por el timonel 

Roberto ‘El Chapo’ Vizcarra Acosta, los Charros de Ja-
lisco tuvieron un gran desempeño en los últimos tres de 
los seis cotejos que se efectuaron en el serial final ante 
los Yaquis. Los caporales albiazules de Jalisco ganaron 
los cotejos jugados en segundo, cuarto, quinto y sexto 
orden, pues como es sabido se efectuaron solo seis de 
los siete eventos que como máximo hubiere sido posible 
desahogar en la última etapa por el título cuya norma 
marca triunfador al equipo exitoso en cuatro encuen-
tros, siendo que la tropa sonorense de la antigua Cajeme 
logró ganar en dos cotejos, los realizados en primer y 
tercer orden.

Y en los 4 juegos ganados, con los que al hilvanarse 
los triunfos consiguieron alcanzar la corona dando esa 
gran satisfacción a la directiva y sobre todo a la noble 
afición que al respaldarlos acudiendo en gran cantidad 
-aproximadamente seiscientos mil aficionados durante 
los más de 40 cotejos efectuados en el estadio de la colo-
nia Tepeyac en Zapopan durante la agenda ordinaria y 
la postemporada-, los Charros de Jalisco lucieron ahora 
bien dirigidos por el cuerpo técnico del conjunto enca-
bezado por el manager Roberto Vizcarra y los coaches 
de lujo con que se apoyó que son: el de banca Alfonso 
‘Houston’ Jiménez, de tercera base Martín Arzate, de 
pítcheo Julio César Miranda de fildeo Marco Antonio 
Romero, de primera base Javier Colina, de apoyo estra-
tégico Leo Rodríguez, de soporte técnico Rafael Montal-
vo y de bulpen Jesús Moreno, bien apuntalados por Don 
Roberto Méndez y Don Francisco ‘Paquín’ Estrada, to-
dos ellos sin duda un gran soporte para el timonel y el 
área deportiva de la directiva de la organización beisbo-
lera jalisciense que la integran Armando Navarro Peña 
como Presidente y Roberto Castellón Yuen como Vice-
presidente, cerrando esa pirámide el Gerente Deportivo 

Raymundo Padilla y el responsable de los enlaces y con-
certación internacional Roberto Castellón Betancourt.

LOS ALTIBAJOS
Y esa buena dirección en la que se omitieron errores 

estratégicos y en el terreno de juego, se advirtió tanto 
por la eficacia de la tarea efectuada por los lanzadores 
abridores y relevistas como por la atingencia de la de-
fensiva en todas sus líneas o posiciones y sobre todo su 
alta capacidad ofensiva, siendo así como habiéndose ido 
los Charros de Jalisco a Ciudad Obregón con la serie 
empatada a triunfo por bando, tras la victoria de Yaquis 
dominando holgadamente a los jaliscienses a domicilio 
en el primer encuentro y el triunfo que con el apoyo de 
su público lograron esforzadamente los zapopanos en su 
casa, se dio el infausto fracaso en el tercer juego, prime-
ro de los tres ocurridos en el nuevo estadio cajemense, 
cuando por errores tácticos del manager y los desatinos 
en el pitcheo de relevo, defensa y ataque, no supieron 
preservar una amplia ventaja de más de seis unidades 
que llegaron a tener perdiendo por 10 carreras a 9, pero 
como ya es historia, los Charros se impusieron en los 
últimos dos eventos jugados en la tierra del Yaqui, uno 
con bastante esfuerzo y el otro desahogadamente blan-
queando a los anfitriones.

Ya es conocido cómo fue que dominando plenamen-
te a los Yaquis de Ciudad Obregón los Charros les ga-
naron holgadamente, por paliza de once carreras a una, 
en el sexto y último juego del serial por el campeonato 
2018-2019 de la LMP, para así dejar huella en los anales 
del béisbol profesional en Jalisco al obtener los jaliscien-
ses el primer título a partir de su regreso en 2014 como 
organización profesional de béisbol con sede en Jalisco, 
siendo que las dos únicas ocasiones que señeramente 
pudieron lograr coronarse fue en los años 1967 y 1971, 
en esas campañas participando en La Liga Mexicana de 
Béisbol (LMB) el máximo circuito beisbolero profesio-
nal jugándose en primavera-verano.

EL GRAN EQUIPO DIRECTIVO
Es importante dejar constancia de la eficaz labor 

de la dirección general de la organización encabeza-
da por el Presidente del Consejo de Administración 
Salvador Ramiro Quirarte Villaseñor y su Consejo de 
Dirección, además de resaltar la acción eficaz de todo 
el gran equipo que se tuvo el tino de armar para la 
adecuada gestión deportiva, pero debe también dejar-
se constancia que para haberse logrado el apoyo de 
cientos de miles de aficionados que ‘en las buenas y 
en las malas’ respaldaron acudiendo al estadio, hubo 
una tarea cumplida por decenas de colaboradores 
de diversa actividad y nivel, para lograr el éxito en 
tareas como promoción, comercialización, socializa-
ción, entretenimiento y ambientación, vinculación 
comunitaria, logística, comunicación por medios de 
información y redes sociales digitales, servicios logís-
ticos y administrativos así como asistencia y apoyo a 
la comunidad, entre otras actividades.

La apuesta lógica de Charros es buscar consoli-
darse como el mejor equipo o estar entre los dos o tres 
mejores escuadrones de la LMP, consiguiendo repetir 
como monarca en la temporada siguiente 2019-2020, 
que será ya diferente y más competitiva con la pre-
sencia de los dos nuevos conjuntos conforme a la ex-
pansión aprobaba ya que además de Yaquis de Obre-
gón, Venados de Mazatlán, Tomateros de Culiacán, 
Naranjeros de Hermosillo, Cañeros de Los Mochis, 
Aguilas de Mexicali y Mayos de Navojoa, volverán 
Los Algodoneros de Guasave y surgirá un equipo con 
sede en Monterrey, en lo que será el inicio de la nueva 
etapa de la Liga , como una liga Premier con alcance 
nacional más allá de regiones.

@salvadorcosio1
opinión.salcosga@hotmail.com



[Semana del 5 al 11 de Febrero de 2019] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
23

[Semana del 5 al 11 de Febrero de 2019] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
22

“¡Guadalajara es una plaza futbolera, volver a traer 
el béisbol profesional a Jalisco es un error y está 
condenado al fracaso!”

Ese fue el comentario que me hizo un alto di-
rectivo del Atlas, a propósito de la noticia que en su mo-
mento dio Armando Navarro, de que Charros de Jalisco 
regresaba al béisbol e ingresaba a la Liga Mexicana del 
Pacífico.

Esa idea de que Guadalajara es plaza futbolera, pre-
valecía de la misma forma en el norte del país, ya que 
no fueron pocos los que pensaban que la nueva plaza de 
la LMP sería un esfuerzo en vano. Seguramente el presi-
dente de la LMP, Omar Canizales tenía sus dudas sobre 
el éxito de Charros, pero le entró luego que Juan Manuel 
“Chino” Ley –ya fallecido- y Enrique Mazón, directivos 
de Tomateros y Naranjeros apoyaron el ingreso de Cha-
rros. 

Cinco años después con Charros campeón y con cerca 
de 600 mil personas que ingresaron a verlos jugar al Cha-
rro Park, queda demostrado que no existen imposibles 
cuando hay un objetivo claro, con pasión y férrea volun-
tad de construir y trascender.

Y que pese a 20 años sin béisbol en Jalisco existía un 
grupo amplio de aficionados al deporte rey. 

Pero el otro punto que marcó la viabilidad del béisbol 
en Jalisco fue que se trataba de la Liga Mexicana del Pa-
cífico, considerando que en Guadalajara existen un alto 
número de familias de origen norteño, de primera y se-
gunda generación, que vinieron a estudiar a alguna de las 
universidades y finalmente aquí se quedaron a vivir. 

Previo al arranque de la primera temporada la LMP 
hizo en Guadalajara un estudio de mercado junto con 
Charros y se estimó que existían cerca de 800 mil perso-
nas de origen norteño (principalmente de Sonora, Sinaloa 
y Baja California) potenciales  aficionados al béisbol in-
vernal.  

TRES PERSONAJES CLAVES         
Para que las cosas se hagan y se conviertan en sig-

nificativas debe haber conjunción de esfuerzos, sobre las 
individualidades que fue la base de que el esfuerzo tuviera 
sus frutos 

Para que el béisbol profesional regresara a Jalisco, 
tenemos que señalar a tres personajes claves: Armando 
Navarro, Aristóteles Sandoval y Salvador Quirarte. El de 
la idea original y luchador incansable fue Armando Nava-
rro, quien nunca dejó de tocar puertas. Primero en la Liga 
Mexicana de Beisbol y después a la Liga Mexicana del 
Pacífico, que hay que decir, se veía en chino, porque no 
tenían contemplado a corto plazo expansión.

Armando tenía claro que para que hubiera beisbol 
profesional en Jalisco se requería de un estadio de beisbol 
y su sueño fue que el estadio de beisbol panamericano 
se construyera en Guadalajara, sin embargo no tenía la 
influencia del eterno dirigente del béisbol amateur en Mé-
xico, el teniente Alonso Pérez, quien al igual que Emilio 
González Márquez era originario de Lagos, fue quien in-
cidió para que el estadio se edificara en aquel municipio 
alteño.

Después Armando insistió que el Estadio Panameri-
cano de Atletismo fuera diseñado tipo multiusos con la 
esperanza que se adecuara para jugar béisbol en el futuro, 
lo que finalmente se hizo. 

La aportación de Aristóteles Sandoval es también fun-
damental, porque fue quien tomó la decisión de aportar en 
comodato el estadio de atletismo que había sido sede de 
los juegos Panamericanos con Emilio González Márquez 

DEPORTE REY
Gabriel 
Ibarra 
Bourjac

Por | EL TRIUNFO DEL 
BEISBOL EN JALISCO

de Gobernador. Aquel inmueble que tuvo un costo de varios 
de cientos de millones de pesos, estaba condenado a con-
vertirse en un elefante blanco, pero se le encontró una mejor 
vocación al convertirlo en sede del béisbol y casa de Los 
Charros. De la misma forma el Gobierno del Estado haría 
las adecuaciones para que el estadio tuviera las condiciones 
para convertirse en un diamante de beisbol.

A Aristóteles los amantes del béisbol, es de justicia de-
cirlo, le debemos en gran parte que el beisbol profesional 
regresara a Jalisco. Es el gobernador del beisbol. Tuvo esa 
sensibilidad, porque sin estadio simplemente Charros no 
estaría en la Liga Mexicana del Pacífico.

Salvador Quirarte, con su genio financiero y empresa-
rial, le dio el toque para que Charros fuera un éxito econó-
mico, desde la planeación estratégica y la ingeniería que 
aunado a un marketing creativo y comercialización agresi-

La trilogía que trajo el béisbol a Guadalajara: Armando Navarro, Aristóteles Sandoval y Salvador Quirarte.

Por Héctor Barrios Fernández

Ahora que anda tan de moda hablar de Mariano 
Rivera con motivo de su más que bien merecida 
entronización al Salón de la Fama del Béisbol 
de Ligas Mayores, localizado en Cooperstown, 

N. Y., recordé que un día leí un libro en el que Mariano nos 
cuenta su interesante historia, libro que presté y no recuer-
do a quién y no ha vuelto a mis manos.

Allí nos cuenta Mariano cómo enseñado por su abuelo, 
aprendió a usar el machete para hacer los cortes de la caña 
de azúcar. En ese tiempo de su niñez nunca había oído ha-
blar de “la recta cortada” y menos había lanzado una.

A finales de marzo de 1990 no tenía un machete con-
migo ni lo necesitaría más, tenía 20 años de edad y había 
firmado un contrato para jugar béisbol con los Yankees de 
New York.

No sabía exactamente de qué cosa se trataba, pero es-
peraba no usar más el machete y no salir a pescar con mi 
padre.

Semanas atrás un buscador de los Yankees vino a mi 
casa en Puerto Caimito, el pueblo pesquero en donde había 
vivido toda mi vida.

Le comenté a mi padre que un gringo vendría a casa 
para ofrecerme jugar béisbol profesional. Él se interesó por 
al menos escuchar de qué se trataba.

El enviado llegó y puso algunos papeles en la mesa y 
dijo: “a los Yankees de New York le gustaría que firmaras 
un contrato con ellos y te ofrecen 2,000 dólares, creemos 
que eres un joven con talento y brillante futuro.”

A los muchachos en Estados Unidos les daban 20,000 
por eso mismo.

Además los Yankees ese día andaban muy dadivosos 
y le ofrecían también un guante nuevo y unos zapatos 
“spikes” para jugar béisbol. En esos días estaba ganando 
50 dlls a la semana trabajando con mi papá en labores de 
pesca.

“Puesto que ya tienes 20 años, no te enviaremos a Re-
pública Dominicana, como lo hacemos con los más jóve-
nes, tú irás directo a Tampa.

Nunca había escuchado de Tampa, pero no quise mos-
trar mi ignorancia de ello, de cualquier manera no sabía 
nada de República Dominicana, lo más lejos que me había 
retirado de casa era hasta la frontera con Costa Rica, como 
a 6 horas en auto.

Pensé que si firmaba con los Yankees, seguiría jugan-
do en Panamá. Quizás iría a la ciudad de Panamá, tener 
un uniforme nuevo, un buen guante y unos zapatos que no 
tuvieran un hoyo en el dedo gordo del pie, como los que 
usé cuando los Yankees me probaron. Jugaría béisbol, ha-
ría un poco de dinero y cumpliría mi sueño, llegar a ser un 
mecánico.

De las Grandes Ligas, prácticamente no sabía nada. 
Sabía que un panameño, Rod Carew, jugaba allá, que exis-
tía la Liga Nacional y la Americana y que había una Serie 
Mundial.

Ya estaba en Grandes Ligas cuando escuché a alguien 
mencionar a Hank Aaron, pregunté ¿quién es Hank Aaron? 
-no sabes quién es Hank Aaron- me preguntaron a su vez.

-Es quien rompió el record de Babe Ruth- me contesta-
ron. Bueno y quién es Babe Ruth, pregunté. Las personas 
movieron sus cabezas y se retiraron.

Me explicaron que cuando firmo un contrato para un 
equipo de Grandes Ligas, tengo que mudarme a los Estados 
Unidos. Me aconsejaron que con una parte de los 2,000 
dlls, comprara algunas camisas, ropa interior y una maleta. 
“Tal vez estés un poco nervioso porque no hablas inglés.” 
Me dijeron.

La verdad que no estaba nervioso, estaba aterrorizado, 
pero no quería mostrarlo, no deseaba que se dieran cuenta 
de que no era un buen prospecto.

>MARIANO RIVERA JIRÓN

DE CORTADOR DE CAÑA:
A REY DE LA RECTA CORTADA CON YANKEES

La historia fascinante de un joven que lleno de dudas salió un día de Puerto Caimito, Panamá con rumbo de Nueva York, sin imaginar 
el futuro luminoso que le deparaba el destino.  

HISTORIA DE ESTRELLAS DEL BÉISBOL

El tiempo pasó rápidamente y los boletos de avión lle-
garon. La hora se había llegado.

Mi familia me había llamado siempre “Pili,” sobrenom-
bre que me puso mi hermana. 

Mi padre puso en marcha a “Turbo,” nuestra camioneta. 
Mi novia se sentó en el asiento delantero, en medio de mi 
papá y de mi mamá. Lancé mi maleta en la parte trasera y 
allí nos subimos mi primo y yo.

Salimos de Puerto Caimito, pasamos por La Chorrera, 
poblado vecino en donde asistí por poco tiempo a la escuela 
secundaria. En la parte trasera de la camioneta, mi primo y 
yo saltábamos como si fuéramos cocos. Teníamos que aga-
rrarnos bien para no caer.

Al pasar frente a la escuela secundaria recordé una mala 
experiencia que tuve allí, fui suspendido tres días por una 
falta que no cometí, nunca más regresé.

Sabía que íbamos rumbo al Aeropuerto Internacional en 
la ciudad de Panamá, pero de allí, no sabía a dónde iría. 
Continuamos por la carretera rumbo al aeropuerto, el vien-
to caliente me pegaba en la cara y cada vez me sentía más 
triste. Pensaba en cuando jugaba pelota en la playa con un 
guante hecho de cartón, un palo usado como bat y una pe-
lota hecha con hilo de las redes para pescar. Quería saber si 
había jugado mi último juego en “El Tamarindo,” un campo 
llamado así por el árbol de tamarindo que usábamos como 
“home.” ¿Qué tal si hubiera seguido jugando fútbol? quizá 
hubiera llegado a ser el Pelé panameño, pero un balonazo 
en un ojo me lastimó y perdí la visión por un tiempo. Mi 
carrera de futbolista terminó con eso.

Estábamos cerca de nuestro destino y vi que en la cabi-
na de “Turbo,” mi novia Clara estaba sentada entre mis pa-

dres. Éramos vecinos en Puerto Caimito y nos conocíamos 
desde el Jardín de Niños. Dejó de hablarme cuando dejé 
la escuela, esperaba más de mí. Después de una fiesta, la 
amistad se convirtió en romance.

Cuando dejé la escuela, me enrolé en equipos en la Cho-
rrera o pescaba en el bote de papá. Me apodaron Merengue 
Mariano, porque me gusta bailar ese ritmo. Me la pasaba 
más en los salones de baile que en el béisbol, Clara me hizo 
entender que en la vida había más que eso.

“Turbo” entró al estacionamiento del aeropuerto. Cami-
namos a la terminal y algo me golpeaba muy fuerte.

Estaba dejando mi casa y estaba dejando Panamá.
Soy ahora un jugador profesional, no sé cuánto esto va a 

durar. No pude esconder mis sentimientos, estaba temeroso, 
sabía que me gustaba jugar béisbol, pero no sabía cómo lo 
haría ante otros muchachos. Me preguntaba, ¿alguien más 
ha hecho este cambio, de los botes de pesca a los Yankees 
de New York?

“Vine a Puerto Caimito para ser un pescador, comencé 
desde abajo, limpiando lanchas, retirando la basura, consi-
guiendo centavos como pago, pero trabajé duro, progresé y 
finalmente llegué a ser un capitán. Pili, tú harás lo mismo, 
no será fácil pero con trabajo duro lo lograrás.

Di un abrazo a mi madre para despedirme y estreché la 
mano de mi padre.

No veré a Clara por seis meses, parecerán cinco años. 
Le digo cuánto la extrañaré, le escribiré y volveré pronto, 
trato de no llorar, pero de cualquier modo lo hago. Ella llora 
también, esperaré tu regreso, dice ella.

Me dirijo al mostrador y paso por la puerta de seguridad.
A lo lejos escucho a mi madre que dice: “allí va nuestro 

hijo, quisiera saber a dónde lo llevará todo esto? 
Yo no volteo, si viera sus caras, cambiaría mi manera de 

pensar y volvería atrás.
Me pierdo de vista y camino por el pasillo hacia la ae-

ronave. Ellos, desde un mirador observan cómo parte el 
avión. Estoy en el aire, es el primer vuelo de mi vida. Mis 
lágrimas se han secado y no miro hacia atrás.

Con trabajo duro, arduo, constante, disciplina, privacio-
nes y fe, ¿Hasta dónde llegó Mariano Rivera Jirón, “Pili.”?

Espero sus amables comentarios en: info@beisbolde-
losbarrios.com

EL QUE INICIÓ LA LUCHA POR REGRESAR EL 
BÉISBOL PROFESIONAL A JALISCO FUE ARMAN-
DO NAVARRO, QUIEN NUNCA DEJÓ DE TOCAR 
PUERTAS. PRIMERO EN LA LIGA MEXICANA DE 
BEISBOL Y DESPUÉS A LA LIGA MEXICANA DEL 
PACÍFICO.

A ARISTÓTELES LOS AMANTES DEL BÉISBOL, ES 
DE JUSTICIA DECIRLO, LE DEBEMOS EN GRAN 
PARTE QUE EL BEISBOL PROFESIONAL REGRESA-
RA A JALISCO. ES EL GOBERNADOR DEL BEISBOL. 
TUVO ESA SENSIBILIDAD, PORQUE SIN ESTADIO 
SIMPLEMENTE CHARROS NO ESTARÍA EN LA LIGA 
MEXICANA DEL PACÍFICO.

SALVADOR QUIRARTE, CON SU GENIO FINANCIERO 
Y EMPRESARIAL, LE DIO EL TOQUE PARA QUE 
CHARROS FUERA UN ÉXITO ECONÓMICO, DESDE 
LA PLANEACIÓN ESTRATÉGICA Y LA INGENIE-
RÍA QUE AUNADO A UN MARKETING CREATIVO 
Y COMERCIALIZACIÓN AGRESIVA LLEVARON AL 
POSICIONAMIENTO DE “TODOS SOMOS CHARROS 
A CHARROS ES DE TODOS”.

LA HISTORIA FASCINANTE DE UN JOVEN QUE LLE-
NO DE DUDAS SALIÓ UN DÍA DE PUERTO CAIMITO, 
PANAMÁ CON RUMBO DE NUEVA YORK, SIN IMA-
GINAR EL FUTURO LUMINOSO QUE LE DEPARABA 
EL DESTINO.  

va llevaron al posicionamiento de “Todos somos Charros a 
Charros es de todos”. Quirarte junto con Armando Navarro 
formaron la dupla que permitió que Charros a cinco años de 
haber ingresado a la Liga Mexicana del Pacífico tuviera su 
primer campeonato y tercero en la historia de su participa-
ción en el béisbol mexicano.  

Como directivos aprendieron rápido, tuvieron el tino de 
rodearse de gente que sabe de beisbol, que conoce al pelote-
ro mexicano y entiende el comportamiento de los extranje-
ros. Muy valioso el trabajo de Ray Padilla y Roberto Caste-
llón, gerente deportivo y Vicepresidente de Charros quienes 
armaron el gran equipo que a la postre resultó campeón.

El logro de Charros representa un proyecto en conjunto 
entre empresarios y gobierno que fue valorado por la afi-
ción que arropó al equipo y que en los momentos más difí-
ciles siempre estuvo al pie del cañón apoyando a Charros.       
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LOS AÑOS AZULES: 
EL ENCANTO EN LO MUNDANO

CINE

Por Carlos Sebastián Hernández

Es en los recuerdos de un pasado no tan lejano 
donde a veces nace la nostalgia más honda. 
De esta difusa línea entre el ahora y el ayer, 
de su extraña cercanía, surge una mirada que 

añora, y que desea revivir aquello que considera perdi-
do. Todas las experiencias, placenteras y detestables, 
adquieren significado con el tiempo; significado que 
evidentemente es de carácter personal, pero que tam-
bién marca a una generación, que no solo se identifi-
cara con los recuerdos íntimos, sino que ellos mismos 
le darán sentido a sus vivencias a través de una mirada 
tan ajena como familiar. 

A dos años de su recorrido por festivales, que 
culminaron en una nominación en los Premios Ariel 
2018, se estrena la ópera prima de la realizadora ta-
patía Sofía Gómez Córdoba, ‘‘Los Años Azules’’, lar-
gometraje que nos cuenta la historia de Jaime (Luis 
Velázquez), Silvia (Ilse Orozco), Andrés (Juan Carlos 
Huguenin), y Angélica (Natalia Gómez Vázquez), un 
grupo de compañeros de piso quienes sumarán a sus 
problemas familiares y amorosos la inesperada llega-
da de Diana (Paloma Domínguez), una bohemia in-
quilina quien tampoco parece tener la vida resuelta.

La cinta es presentada desde una perspectiva voyerista (manifestada a través del cuasi-omni-
presente felino Schrödinger), que desde ventanas, azoteas, y patios de techo abierto nos permite 
espiar y adentrarnos a la vida cotidiana de los protagonistas.

A lo largo de este drama de roomies no abandonamos la locación única que es la casa, lo cual 
lejos de llevar al tedio, permite una exploración detallada del espacio y su importancia en el 
desarrollo de los conflictos.

La cinta es presentada desde una perspectiva vo-
yerista (manifestada a través del cuasi-omnipresente 
felino Schrödinger), que desde ventanas, azoteas, 
y patios de techo abierto nos permite espiar y aden-
trarnos a la vida cotidiana de los protagonistas, cuyos 
intereses, aspiraciones, y estilos de vida tan distintos, 
son puestos a un lado para avenirse en encuentros tan 
cálidos como entrañables y orgánicos, notable  trabajo 
actoral logrado en mancuerna la directora.

A lo largo de este drama de roomies no abando-
namos la locación única que es la casa, lo cual lejos 
de llevar al tedio, permite una exploración detallada 
del espacio y su importancia en el desarrollo de los 
conflictos, algunos mejor redondeados que otros. Si-
tuaciones contenidas y de apariencia minúscula, cuya 
potencia emocional radica precisamente en acercarse 
a ellas y descubrir sus particularidades, volviéndolas 
un retrato empático de la soledad, la frustración de los 
sueños no cumplidos, y la búsqueda del amor.

En Los Años Azules encontramos una profunda 
sensación de despedida: a los amigos que se marchan, 
a una casa en ruinas, a una época breve que se ha au-
sentado, pero no olvidado por completo. Un recuento 
de la mundanidad, que parecía no tener fin, y que aho-
ra se desea nunca hubiese terminado. 

“A dos años de su recorrido por festivales, que culminaron en una nominación en los Premios Ariel 2018, se estrena la ópera 
prima de la realizadora tapatía Sofía Gómez Córdoba, ‘‘Los Años Azules’’, largometraje que nos cuenta la historia de un grupo de 
compañeros de piso quienes sumarán a sus problemas familiares y amorosos la inesperada llegada de Diana una bohemia inquili-
na quien tampoco parece tener la vida resuelta”.


